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О т к р ы т и е  сессии  
В е р х о в н о г о  С о в е т а  СССР

МОСКВА, 16 декабря. (ТАСС). Сегодня в Кремле на
чала работу третья сессия Верховного Совета СССР ше
стого созыва.

В 10 часов утра в зале заседаний Верховного Совета 
СССР в Большом Кремлевском дворце открылось заседа

ние Совета Союза. Одновременно в помещении Кремлев
ского театра открылось заседание Совета Национальностей.

На заседаниях была единодушно утверждена повестка

дня. Сессия рассмотрит следующие вопросы:

1. О Государственном плане развития народного хо
зяйства СССР на, 1964 — 1965 годы.

2. О Государственном бюджете СССР на 1964 — 1965 
годы и об исполнении Государственного бюджета СССР 
за 1962 год.

3. Об утверждении Указов Президиума Верховного Со
вета СССР.

Ускоренное развитие химической промышиенности-ва1Кнейшее усиовие 
подъема сеиьскохозвйственного вроизводства и роста бдагосостовнив народа

Постановление Пленума ЦК КПСС по
принятое единогласно

докладу товарища Н. С. ХРУЩЕВА, 
13 декабря 1963 года

Пленум Центрального Комитета КПСС с удовлетворением 
► отмечает, что за два года, прошедшие после XXII съезда 

КПСС, советский народ под руководством ленинской партии 
добился больших успехов в развитии народного хозяйства, в 
решении задач, поставленных Программой КПСС. Успехи ком
мунистического строительства, последовательное проведение 
мвролюбивой внешней политики, творческое развитие и при
менение марксистско-ленинского учения в современных исто
рических условиях еще выше подняли международный авто
ритет СССР, Коммунистической партии (Зоветского Союза.

Во всей своей деятельности партия неизменно руководст
вуется ленинскими указаниями о. том, что после победы со
циалистической революции хозяйственное строительство, эко
номика стали решающим поприщем борьбы за коммунизм. 
«Главное свое воздействие на международную революцию мы 
оказываем своей хозяйственной политикой, —  подчеркивал 
В. И. Ленин... —  На это поприще борьба перенесена во все
мирном масштабе. Решим мы эту задачу —  и тогда мы выиг
рали в международном масштабе наверняка и окончательно».

Партия рассматривает коммунистическое строительство в 
СССР, как великую интернациональную задачу советского 
народа, отвечающую интересам всей мировой социалистиче
ской системы, интересам международного пролетариата, все
го человечества. Успехи коммунистического строительства в 
СССР —  это великий вклад ленинской партии, всего совет
ского народа в общее революционное дело укрепления миро
вой социалистической системы, в борьбу рабочего класса 
всех стран против эксплуатации и угнетения, в борьбу наро
дов против империализма и колониализма, за свою свободу и 

J  независимость. Это —  наш вклад в борьбу народов за мир во 
^  всем мире, за демократию и социализм. Советский Союз по

следовательно проводит линию на сплочение и укрепление 
сотрудничества социалистических стран на основе братской 
дружбы и взаимной помощи.

Ленинский курс нашей партии, претворение в жизнь реше
ний XX, XXI и XXII съездов КПСС приносят новые и новые 
победы в коммунистическом строительстве, в развитии произ- 

^дительны х сил страны, укреплении ее могущества и росте 
благосостояния народа, воспитании нового человека.

Валовая продукция промышленности увеличилась за пос
леднее десятилетие в 2,7 раза, производительность труда — 
почти в два раза. Среднегодовые темпы прироста промышлен
ной продукции составили 10,5 процента. Построено 8.500 
новых крупных промышленных предприятий, оснащенных со
временной техникой. Благодаря освоению целинных земель, 
повышению урожайности, росту продуктивности животновод
ства значительно увеличились производство и государствен
ные закупки сельскохозяйственных продуктов. В текущем 
году, несмотря на суровую зиму и жестокую засуху, закупле
но зерна в 1,4 раза больше, чем в 1953 году, мяса —  в 2,6 
раза, молока —  в 2,7 раза, овощей —  в 2,5 раза. В 1963 
году в Советском Ск)юзе собрано хлопка-сырца 5 миллионов 
200 тысяч тонн —  это самый высокий сбор за всю историю 
советского хлопководства. Значительно больше, чем в прош
лом году, заготовлено картофеля, фруктов, перевыполнен план 
сбора чайного листа.

Быстрый рост общественного производства обеспечил уве
личение национального дохода за десятилетие в 2,3 раза и 
реальных доходов трудящихся в расчете на одного работа
ющего на 61 процент. За этот период огромный размах полу
чило жилищное строительство. В новые дома переехали и 
улучшили свои жилищные условия 108 миллионов человек 
—  почти половина населения страны.

Советский народ самоотверженно трудится над оруществле- 
нием семилетнего плана развития народного хозяйства. За 
пять лет рост валовой продукции составит 58 процентов про
тив 51 процента по контрольным цифрам. Страна получит за 
эти годы сверх заданий более 14 миллионов тони стали, свы
ше 22 миллионов тонн нефти, около 3 миллионов тонн мине
ральных удобрений, более чем на 900 миллионов рублей при
боров и средств автоматизации. На 3 миллиарда рублей пе
ревыполняются задания пяти лет семилетки по производству 
предметов народного потребления.

Партия настойчиво осуществляет курс на ускорение техни- 
^  ческого прогресса во всех отраслях народного хозяйства. В
г  результате широкого внедрения новой техники за последние

пять лет обновлена почти половина основных производствен
ных фондов.

Придавая первостепенное значение вопросам хозяйствен
ного строительства, Коммунистическая партия настойчиво со
вершенствует руководство промышленностью, строительством 
и сельским хозяйством. Проведенная на основе решений но
ябрьского Пленума ЦК КПСС перестройка партийных органов 
по производственному принципу дала возможность партийным 
организациям более конкретао и целеустремленно руководить 
промышленностью, строительством и сельским хозяйством. 
Партией приняты важные меры по улучшению планирования, 
централизации технической политики, более правильной орга
низации капитального строительства и повышению уровня 
всей экономической работы.

Наша марксистско-ленинская партия, партия социалисти
ческой революции, строит всю свою дея'^львость на научной 
основе и выступает как могучая революционная сила в строи
тельстве нового мира, в развитии производства, науки и тех
ники.

В современных условиях первостепенное значение приобре
тает преимущественное развитие наиболее прогрессивных от
раслей народного хозяйства, позволяющих в короткие сроки 
получить максимальный экономический эффект от капиталь
ных вложений. Исключительно важная роль в развитии эко
номики страны в настоящее время принадлежит химичесной 
промышленности, как важнейшему рычагу дальнейшего подъ
ема сельского хозяйства, других отраслей производства и ро- 

I ста народного благосостояния. Новейшие открытия в области 
^  химии, физики, биологии, математики несут с собой гигант

ское ускорение развития производительных сил общества. Ус
пешное строительство материально-технической базы комму
низма во многом зависит от того, насколько широко и полно 
будут использованы в народном хозяйстве новейшие достиже
ния науки и техники.

Научно-технический прогресс, отечественный и зарубеж
ный опыт последних лет все полнее раскрывают растущие 
возможности химической индустрии, поднимают ее роль в раз

витии производительных сил общества. Химическая промыш
ленность выдвигается сейчас на первый план в развитии на
родного хозяйства потоку, что применение химических мате
риалов производит коренные качественные преобразования в 
ведущих отраслях материального производства. Эти преобра
зования позволяют увеличивать выпуск продукции, повы
шать ее качество, обеспечивать рост накоплений для расши
ренного воспроизводства и дальнейшего улучшения материаль
ного благосостояния народа.

Пленум ЦК КПСС считает главной и неотложной задачей— 
сосредоточение средств и усилий на создании мощной хими
ческой индустрии, чтобы в предстоящем семилетии резко уве
личить производство минеральных удобрений, химических 
средств защиты растений и других химических продуктов для 
растениеводства и животноводства. Минеральные удобрения 
—  это основа основ подъема сельского хозяйства. Широкое 
применение их открывает путь для интенсивного ведения 
сельскохозяйственного производства. Нужно в полной мере 
использовать могучую силу химии для повышения урожай
ности полей и продуктивности животноводства с тем, чтобы в 
достатке обеспечить потребности страны в продуктах питания 
и промышленности в сырье.

Химия открывает громадные возможности для повышения 
уровня технологии и экономики пищевой промышленности, 
оказывает большое влияние на развитие медицины. Так на
зываемая малая химия призвана решить ряд важных вопро
сов, и на нее надо обратить серьезное внимание.

Ускоренное развитие химической индустрии позволяет 
. также решить проблему более полного удовлетворения по

требностей советского народа в одежде, обуви и других това
рах за счет увеличения производства искусственных волокон, 
заменителей кожи, пластических масс, синтетических пленок 
и других материалов и за счет повышения урожайности техни
ческих культур и развития животноводства. '

Химическая промышленность открывает большие дерспек- 
тивы технического прогресса в тяжелой индустрии и строи
тельстве. Применение полимерных материалов означает круп
ный шаг вперед в развитии техники, улучшает и ускоряет 
технологические процессы, способствует совершенствованию 
конструкций машин и оборудования, повышению качества и 
снижению себестоимости продукции, обеспечивает рост про
изводительности труда. Дальнейшая индустриализация строи
тельства, сокращение сроков и снижение его стоимости во 
многом будут зависеть от того, какое место продукты химии 
найдут в строительстве и промышленности строительных 
материалов. Внедрение новейших достижений химии в тяже
лую промышленность и строительство является делом боль
шой государственной важности.

Химизация народного хозяйства включает в себя и совер
шенствование химических процессов, относящихся к  другим 
отраслям промышленности, как-то: переработку нефти и дре
весины, производство черных и цветных металлов, стекол, 
огнеупоров, полупроводников и многих других материалов.

Советский Союз располагает всем необходимым для даль
нейшего мощного подъема химической промышленности. Вы
полняя постановление майского Дленума ЦК КПСС (1958 год), 
советский народ развернул в широких масштабах строитель
ство большой химии и уже достиг значительных успехов.

Объем капитальных вложений в эту отрасль тяжелой инду
стрии за пять лет достиг 5,3 миллиарда рублей, что почти в 
полтора раза больше, чем вложено в развитие химии за пре
дыдущие сорок лет Советской власти. За пять лет вступили в 
строй 35 заводов и более 250 крупных химических про
изводств. Теперь две трети основных фондов химической про
мышленности составляют заводы и цехи, построенные за. годы 
семилетки. В Башкирии, Поволжье, Азербайджане, Сибири, 
западных областях Украины и республиках Средней Азии 
созданы новые крупные центры промышленности по произ
водству химической продукции на базе наиболее экономичных 
видов сырья —  попутного нефтяного и природного газов и 
продуктов нефтепереработки. После майского Пленума ЦК 
КПСС производство химического оборудования в нашей стра
не увеличилось в 2,7 раза.

Партийные организации проводят большую политическую 
и организаторскую работу по выполнению решений майского 
Пленума ЦК КПСС. Активное участие в сооружении пред
приятий химической индустрии принимает ленинский комсо
мол. Коллективы ряда химических заводов и строительных 
организаций выступили с ценной инициативой по расшире
нию и реконструкции действующих производств, ускорению 
строительства и освоению производственных мощностей но
вых химических предприятий. Застрельщиками в этих слав
ных начинаниях явились рабочие, инженеры, техники пред
приятий и строек Тульской, Московской, Ленинградской, 
Горьковской, Луганской, Гродненской областей, Ставрополь
ского края и других районов страны.
. Ввод в строй новых мощностей, большая работа коллекти

вов предприятий по интенсификации действующих произ
водств позволили увеличить выпуск химической продукции 
за пять лет на 89 процентов. Производство синтетических 
смол и пластических масс возросло в 2,3 раза, химиче
ских волокон —  в 1,9 раза, минеральных у.^обрений —  в 
1,6 раза. Значительно увеличилась выработка синтетического 
каучука, автомобильных шин, серной кислоты и другой про
дукции. Это дало возможность более широко применять хими
ческие материалы в легкой промышленности, машинострое
нии, строительстве и других отраслях. Экономия от примене
ния химических продуктов в промышленности и сельском хо
зяйстве составит за пять лет около трех миллиардов рублей.

Пленум ЦК КП(Х) отмечает вместе с тем. что многие пар
тийные, советские и хозяйственные органы далеко не пол
ностью использовали имеющиеся возможности для развития 
химической промышленности. Часть капитальных вложений, 
выделенных на строительство и реконструкцию химических 
предприятий, не освоена. Некоторые химические предприя
тия сооружаются недопустимо медленно, затягиваются сроки 
освоения проектных мощностей новых и реконструированных 
заводов и производств, серьезные недостатки имеются в про
ектировании. Химическое машиностроение отстает от потреб
ностей быстрорастущей химической промышленности. В ряде 
случаев качество продукции многих химических производств

не отвечает предъявляемым требованиям. Некоторые партий
ные организации и советы народного хозяйства не занимают
ся повседневно стройками химии и работой действующих 
предприятий, как важнейшим и первоочередным делом.

Исходя из интересов номмунистического строительства, 
Пленум ЦК КПСС считает необходимым сосредоточить внима
ние партии и народа на ускоренном развитии химической ин
дустрии, широком использовании достижений химии для тех
нического прогресса в народном хозяйстве, дальнейшего уве
личения производства продуктов сельского хозяйства и това
ров народного потребления.

На развитие химической промышленности в предстоящие 
семь лет выделяются крупные капиталовложения. Осуществ
ление программы развития этой важнейшей отрасли народного 
хозяйства потребует мобилизации всех сил работников про
мышленности, строительства, транспорта, сельского хозяй
ства, деятелей науки и техники, умелого использования ре
зервов и возможностей.

В этой связи неизмеримо возрастает роль партийных, проф
союзных, комсомольских организаций в развитии творческой 
инициативы трудящихся, в создании атмосферы нетерпимости 
ко всем проявлениям косности, неоперативности в деле внед
рения новейших достижений науки и передового опыта в на
родное хозяйство, в усилении партийно-государственного 
и общественного контроля и повышении чувства ответствен
ности коллективов трудящихся за выполнение государствен
ных планов развития химии.

Создание мощной химической промышленности даст нашей 
стране огромный экономический эффект. Ни одна отрасль про
мышленности не может сравниться с химией по эффективно
сти вкладываемых средств. Все затраты на развитие химии, 
вложенные за семь лет, не только полностью окупятся, но и 
дадут огромные, многомиллиардные накопления. Это будет 
содействовать успешному претворению в жизнь задач, выдви
нутых Программой партии.

Пленум Центрального Комитета КПСС постановляет:
1. Одобрить изложенную в докладе товарища Н. С. Хру

щева программу дальнейшего развития химической промыш
ленности на предстоящие сбмь лет (1964— 1970 гг.). Счи
тать осуществление этой программы важнейшей партийной и 
государственной задачей, на выполнении которой необходимо 
сосредоточить в ближайший период силы партии и народа.

Поручить Госплану СССР, Советам Министров союзных рес
публик предусмотреть в народнохозяйственных планах увели
чение в 1970 году производства до следующих размеров:

—  минеральных удобрений —  70— 80 миллионов тонн;
—  гербицидов и других средств защиты растений —  до 

800— 900 тысяч тонн;
—  химических волокон — 1 миллион 350 тысяч тонн;
—  пластических масс и синтетических смол —  3,5— 4 

миллиона тонн;
—  автомобильных шин —  44 миллиона штук;
—  лакокрасочных материалов —  2,4— 2,8 миллиона тонн;
—  увеличить производство синтетического спирта и син

тетических жирозаменителей до полного удовлетворения нужд 
народного хозяйства и полной замены пищевых продуктов в 
технике.

Предусмотреть высокие темпы развития производства син
тетического каучука и резино-технических изделий.

Принять меры к  улучшению качества химических продук
тов, особенно минеральных удобрений, значительно повысить 
содержание в них питательных веществ и улучшить физиче
ские свойства. Для осуществления этой программы предусмот
реть выделение необходимых капиталовложений в химиче
скую и другие, связанные с решением этих задач, отрасли 
народного хозяйства.

2. Пленум ЦК считает, что в первую очередь огромные 
возможности химии должны быть использованы для даль
нейшего подъема сельскохозяйственного производства и созда
ния в стране достатка продовольствия.

Обязать ЦК компартий и Советы Министров союзных рес
публик, крайкомы, обкомы партии, парткомы производствен
ных колхозно-совхозных управлений и нача.1ьников этих 
управлений, сельские первичные партийные организации до
биться на основе .химизации и механизации сельского хозяй
ства, развития ирригации и мелиорации, а также лучшего 
использования достижений биологической науки значительно
го повышения урожайности всех сельскохозяйственных куль
тур и продуктивности животноводства.

Считать самой неотложной задачей увеличить в ближай
шие годы производство зерна на 5— 7 миллиардов пудов, то 
есть довести валовой сбор его в 1970 году до 14— 16 милли
ардов пудов. Такой рост производства зерна создаст возмож
ность полностью обеспечить потребности страны в хлебе, по
полнение государственных резервов и получение необходимо
го количества мяса, молока и других продуктов сельского 
хозяйства.

Совету Министров СССР, ЦК компартий и Советам Минист
ров союзных республик с учетом развития химии и обеспечен
ности удобрениями определить уровень производства и загото
вок сельскохозяйственных продуктов, вклад каждой республи
ки в общесоюзный фонд заготовок зерна, технических куль
тур, картофеля, овощей, мяса, молока и других продуктов.

Пленум ЦК поручает Совету Министров СССР, ВСНХ, Гос
плану СССР, Госстрою СССР и Советам Министров союзных 
респй*лик разработать и осуществить меры по наращиванию 
мощностей промышленности, перерабатывающей сельскохо
зяйственное сырье, имея в виду обеспечить полную сохран
ность и наиболее эффективное комплексное использование 
сельскохозяйственной продукции.

Предложить ЦК компартий и Ск>ветам Министров союзных 
республик, сельским обкомам и крайкомам партии, облиспол
комам и крайисполкомам обеспечить осуществление необхо
димых мер по повышению урожайности и улучшению струк
туры посевных площадей в каждом колхозе и совхозе с те.м, 
чтобы уже в 1964 году добиться значительного роста про
изводства зерна, кормов, сахарной свеклы, хлопка, картофеля, 
овощей, масличных, чая и других сельскохозяйственных куль
тур. Министерству сельского хозяйства (ХСР, министерствам 
производства и заготовок сельскохозяйственных продуктов 
союзных республик, разработать и осуществить дополнитель

ные меры материального поощрения для тех колхозов, совхо
зов и бригад, которые, получив удобрения, дадут наивысшую 
прибавку урожая.

Пленум ЦК КПСС считает одной из важных задач развитие 
орошаемого земледелия и создание базы для получения на по
ливных землях гарантированного количества зерна, особенно 
риса н кукурузы. Поручить Госплану СССР, Советам Минист

ров союзных республик разработать конкретные мероприятия 
по развитию ирригации, мелиорации и лучшему использова
нию существующих орошаемых земель.

Пленум ЦК КПСС обращает внимание советских, плано
вых, хозяйственных органов, что при составлении расчетов 
зернового баланса надо учитывать не только потребности в 
продовольственном зерне, но и предусмотреть полное обеспе
чение животноводства концентрированными кормами, а также 
создание страховых и других фондов.

Обязать Госплан СССР предусмотреть наряду с увеличением 
производства минеральных удобрений обеспечение сельского 
хозяйства гербицидами и другими средствами защиты расте
ний, микроэлементами для внесения в почву, добавками в 

корна животных витаминов, синтетических белковых веществ, 
аминокислот, антибиотиков, а также синтетическими пленка
ми, пластмассовыми трубами и другими изделиями из поли
мерных материалов.

Пленум Центрального Комитета КПСС требует от руково
дителей колхозов и совхозов, производственных колхозно
совхозных управлений, работников «(^оюзсельхозтехники» и 
транспорта бережного, хозяйского отношения к  минеральным 
удобрениям. Необходимо покончить с порочной практикой 
распределения минеральных удобрений всем понемнопу. Удоб
рения, в первую очередь, следует выделять тем районам, где 
почвенные, климатические и другие условия позволяют полу
чать наибольшую прибавку урожая. Госплану СССР, Мини
стерству сельского хозяйства, Госстрою, Министерству путей 
сообщения и объединению «Союзсельхозтехника» разработать 
и внести в Совет Министров (Х)СР предложения о строитель
стве складов, системы транспортировки, хранения и внесения 
удобрений в почву, организации производства необходимой 
для этого техники.

Химизация сельского хозяйства требует дальнейшего тех
нического оснащения колхозов и совхозов машинами и меха
низмами для внесения удобрений и средств защиты растений, 
для своевременного проведения сельскохозяйственных работ. 
Высшему Совету Народного Хозяйства, Госплану ССХ)Р, Госу
дарственному комитету автотракторного и сельскохозяйствен
ного машиностроения и объединению «Союзсельхозтехника» 
разработать и внести в Совет Министров СССР предложения 
по полному обеспечению потребностей сельского хозяйства в 
этой технике.

Министерству сельского хозяйства СЮСР н Сосетам Ми
нистров союзных республик расширить подготовку специали- 
стов-агрохимиков и развернуть работу по повышению квали
фикации агрономов и зоотехников колхозов, совхозов и произ
водственных колхозно-совхозных управлений.

В ^связи с широким размахом работ по химизации сельского 
хозяйства и в целях более правильного использования мине
ральных удобрений и других химических продуктов и мате
риалов для сельского хозяйства признать необходимым обра
зование соответствующего органа по типу объединения «Со- 
юзселыозтехника». Поручить Совету Министров СССР рас
смотреть вопрос о создании такого органа. В республиках, 
краях, областях и колхозно-совхозных производственных уп
равлениях необходимо иметь квалифицированную агрохими
ческую службу.

3. Пленум ЦК отмечает, что развитие химической индуст
рии открывает большие возможности для производства широ
кого ассортимента высококачественных товаров народного 
потребления.

В целях расширения производства одежды, обуви и других 
товаров народного потребления обеспечить в 1970 году выра
ботку химических волокон в количестве 1 миллиона 350 ты
сяч тонн. Необходимо улучшить качество полимерных мате
риалов, совершенствовать технологию и улучшать качество 
вискозных, капроновых и ацетатных волокон, быстрее увели
чивать производство таких высококачественных волокон, как 
лавсан, нитрон, винол и другие, а также новых синтетиче
ских смол.

Поставить, как важнейшую, задачу на основе широкого 
внедрения химических материалов довести рост производства 
в 1970 году:

а) тканей до 12 миллиардов 300 миллионов метров, to 
есть почти в полтора раза по сравнению с 1963 годом;

б) чулочно-носочны.\ изделий до 2 миллиардов 200 миллио
нов пар, то есть почти в два раза;

в) бельевого трикотажа до 1 миллиарда 600 миллионов 
штук, то есть почти в три раза;

. г) верхнего трикотажа до 400 миллионов штук, то есть в 
три раза;

д) обуви до 650 миллионов пар, то есть почти в полтора 
раза больше, чем в 1963 году.

Для достижения намеченных объемов производства одеж
ды, обу-ви и других товаров народного потребления поручить 
Госплану ССХ/Р и Советам Министров союзных респз’блик 
предусмотреть в народнохозяйственных планах на 1964 —  
1970 годы необходимое увеличение .мощностей предприя
тий легкой промышленности.

Развитие новых направлений в химической промышлен
ности вносит качественные изменения в производство мно
гих товаров народного потребления, позволяет организовать 
в широких размерах производство трикотажа, изделий из 
искусственной кожи и нетканых материалов, ведет к  улуч
шению качества товаров и к снижению их себестоимоста. !^е  
это создает благоприятные возможности для снижения роз
ничных цен на эти товары. Полнее будут удовлетворяться 
постоянно растущие потребности населения.

4. Развитие химической промышленности, в частности 
производство пластмасс и других полимерных материалов, 
ведет к  серьезным преобразованиям технологии во шюгих 
отраслях тяжелой индустрии и строительства.

Исходя из потребностей и возможностей нашей экономики, 
необходимо производить в 1970 году пластических масс и 
синтетических смол 3,5— 4 миллиона тонн.

(Окончание нэ 2-й стр.)
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Ускоренное развитие химической промышленности-важнейшее условие 
подъема сельскохозяйственного производства и роста благосостояния народа

«Окончание. Начало на 1-й стр.)

Учитывая новейшие достижения наутси и техники, произ
водственный опыт и эКоноИйческуй эффективность внедре
ния пластмасс, нужно максимально заменять ими цветные 
металлы там, где это экономически целесообразно и техниче
ски возмоявяо» особенно в электротехнической промышлен
ности, химическом и нефтяном машиностроении; использо
вать пластические массы вместо легированных металлов при 
изготовлении узлов и деталей машин, в производстве труб и 
других изделий.

Отмечая большое народнохозяйственное значение химиче
ской переработки древесины, позволяющей рационально яс-* 
пользовать многие десятеи миллионов кубометров дров и дре
весных отходов, считать необходимым довести в 1970 голу 
производство: целлюлозы —  до 11,5 миллиона тонн, бу
маги —  до 7 миллионов тонн, картона —  до 6 миллионов 
тонн, древесно-стружечных плит —  до 4 миллионов кубо
метров, древесно-волокнистых плит —  до 400 миллионов 
квадратных метров и фанеры до 3,5 Миллиона Аубомет- 
ров.

Следует также ш1П>око внеДрятЬ пластические массы в 
строительстве, в частности йри 11роиЗводс1«е покрытий для 
полов, отделочных материалов, санитарно-технических и 
друтих изделий, что дает большой экономический эффект.

Увеличить производство синтетических красителей и ла
ковых покрытий для товаров народного потребления, а также 
для различных отраслей промышленности и строительства, 
особенно для машиностроения, и в том числе для автомо
бильной и тракторной промышленности. Улучшить качество 
выпускаемых красителей.

5. Зачитывая, что применение синтетических заменителей 
позволяет значительно сократить и даже вовсе прекратить 
расходование пищевых продуктов на технические цели. Пле
нум ЦК КПСС поручает ВСНХ СССР, Госплану СССР. ОНХ 
СССР, Советам Министров союзных респУ'блик организовать 
производство полноценных заменителей пищевого сырья и 
уже в 1967— 1968 гг. йрекратить использование зерна, са
хара, растительных масел, молока и картофеля на техниче
ские цели.

В планах необходимо предусмотреть также производство 
пленочных и лакокрасочных материалов, консервантов и дру
гих продукто1В химии, необходмых длА промышленности, 
сельского хозяйства и бытовых нужд населения, обратив 
особое внимание на произбодство Лекарственных препара
тов.

6. Отмечая важное значение развития производства обо
рудования ллА химической промышленности, предусмотреть 
высокие темпы роста химического машиностроения. Увели
чить для этого до необходимых размеров мощности дейст
вующих заводе®, осуществй1ь строительство специализиро
ванных .машиностроительных предприятий. Повысить техни
ческий уровень машин, аппаратов и приборов, резко улуч
шить качество оборудования, ки ли ть  научно-исследователь
скую и конструкторскую базу химического машиностроения, 
организовать ко-чплектную поставку оборудования строй
кам. Поручить Высшему Совету Народного Хозяйства СССР, 
Госплану СССР, СНХ СССР. ГооударственноМу комитету хи
мического и нефтяного машиностроения в месячный 
внести по этим во-просам конкретные предложения 
КПСС и Совет Министров (ХЮР.

7. Осуществление намечаемой программы развития хймип.яа 
ческой промышленности требует коренного улучшения орга
низации строительства химических предприятий и комплек
тации их оборудованием. ■

В ближайшие семь лет предстоит освоить огромный объем 
капитальных вложений в химической промышленности и в 
связанных с ее развитием отраслях. Птобы успепгао решить 
эту задачу, необходимо прежде всего укрепить строительные 
организации, в районах наибольшей концентрации строи

тельства химических предприятий создать специализирован
ные строительные организации, усилить индустриальную ба
зу строительства. Необходимо решительно улучшить дело 
проектирования и размещения химических предприятий, 
учитывая при этом все экономические факторы.

срок
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Поручить ВСНХ СССР, Госстрою СССР, Госплану СССР и 
Государственному комитету химической и нефтяной про
мышленности разработать и осуществить меры по ♦успешно
му выпо.1неНйю программы строительства и реконструкции 
предприятий химической промышленности. Обеспечить в 
кратчайший срок пуск всех построенных предприятий и 
цехов и довести их производство до проектной Мощности.

Па!)тийные организации республик, краев и областей дол
жны взять Под особый Контроль строительство каждого пред
приятия химической индустрии, принимать меры к  своевре
менному вводу в эксплуатацию каждого объекта и быстрей
шему освоению его мощности. Наряду с ускорением строи
тельства новых предприятий химической/ промышленности 
необходимо еще шире разверйуть работу по изысканию и 
использованию воэ.Можностей для увеличения выпуска хи- 

. мической продукции на действующих заводах за счет модер
низации и за.мены устаревшего оборудования и интенсифйка-* 
ции технологических процессов.

При планировании и проектировании новых химических 
предприятий и цехо® предусматривать в проектах разработку 
новейших оптимальных технологических процессов и приме
нять, как правило, укрупненные Агрегаты, а также опредс^ 
лять правильное соотношение производств в систе.Ме комби
натов. Особое внимание должно быть обращено на комплекс
ную механизацию я автоматизацию хими'»еских производств.

8. Считать одной из важнейших задач государственных 
комитетов, ̂ совнар.ЧоЗов. предприятий, нац'чных и проектных 
органйзацйй широкое комплексное использование отходов 
производства и побочных продуктов сырья как в самой хими
ческой промышленности, так и в других отраслях произвО'Д- 
ства (металлургия, угольная, нефтяная, цементная, лесная 
промышленность, энергетика и т. д.).

Это явится бо-льшим Дополнительным источником сырье
вых репурсов для увеличения производства минеральных 
удобрений и других химических продуктов. Это повеДеТ к  по
вышению рентабельности предприятий, экономии сырьевых 
ресурсов, а также явится средством улучшения санитарных 
♦условий в районах сосредоточения крупных про.Мышленйых 
предприятий.

9. Пленум ЦК КПСС, отмечая огромную роль науки В Со
здании мощной химической индустрии, обязывает Государ
ственный комитет химической и нефтяной промышленности, 
Государственный комитет химического и нефтяного машино
строения, Академию наук СССР. Министерство высшего и 
среднего специального образованиА СССР сосредоточить уси
лия научно-исследовательских организаций. работающи.х в 
области химии, на создании новых материа.то>в и бблее эф
фективно действующих препаратов, повышении чистоты 
исходных прод>тстов, на разработке более простых и эконо
мичных технологических процессов, позволяющйсс применять 
высокопроизводительное оборудование, эффективнее исполь
зовать сырье, получать высококачественные химические про
дукты с минимальными трудовыми и энергетическими затра
тами. Основой решения всех этих вопросов должны быть но
вейшие достижения науки.

Особое внимание должно быть обращено на быстрое за
вершение разработки технологии производства более эффек
тивных удобрений и химических средств защиты растений, 
новых видов пластических масс, химических волокон, синте
тических каучуков, красителей, лаков, пигментов, улучше
ние качества автомобильных шин. резино-технических изде
лий и изделий Из пластмасс и других химических продук
тов. Эти разработки должны быртро вц^ряться в пррнавод- 
ство и гарантировать самый высокий технический уровень 
в химической промышленности.

Для соадания лучших условии в работе научао-исследвва- 
тельских организаций укрепить экспериментальную баау ин
ститутов, лабораторий, обеспечить их новейшим оборудова
нием и химически чистыми реактивами. Повысить роль за
водских лабораторий в совершенствовании технологических 
процессов, укрепив их квалифицированньгаи кадрами.

Обратить особое внимание на обеепеченне научных иссле
дований и промышленности точными приборами, создав ба
зу для их изготовления с прецизионным оборудованием.

Следует также усиля^ь работы по основам химической 
технологии: йо исследованиям механизма химических реак
ций, фивичесЖих процессов Лри работе химической innapa* 
туры, по внедрению методов моделирования и расчетов тех
нологических процессов с Применением вычислительных ма
шин, что позволит ускорить технический прогресс йрй СО* 
здании химической индустрии.

Йаши руководящие науэдые органы, все 1работншси нау
ки  должны исходить из того, что такая отрасль, как химия, 
йВЛАеТсА самой рейоЛюцИонизирУюЩей отраслью. окАЗЫваю- 
щей решающее воздействие на развитие всей экономики. По- 
втому необходимо дать полный простор xmciriecKofi науке, 
снять все бюрократические препоны, мешающие ее разви
тию.

Исходя из этого. Государственный комитет по координа
ции научно-иссладо®ательоких работ, государственййе от
раслевые Комитеты должны сконцентрировать свое внима
ние на организации быйрейшего использования новейших 
достижений науки в производстве « на внедрении химиче
ских материалов во все отрасли народного хозяйства.

10. Усилить работу по подготовке кадров для химичелой 
1гро(мыШлеййосТи и Химического машиностроейИА. Поручйть 
Госплану (ХСР, Министерству высшего и средаего специаль
ного Образования, Государственному комитету хнмичосЛой и 
нефтяной промышленности. Государственному комитету хи
мического и нефтяного машиностроения. Государственному 
комитету по профессионально-техничесясому образованию рас
ширить сеть и увеличить контингент обучающихся в выс
ших и средних Ьпециальных и профессионально-технических 
уЧебн1лХ заведениях, создать курсы по подготовке рабочих 
основных специальностей, наладить обучение их практике 
работы На передовых родственных предприятиях.

11. Пленум ЦК КПСС считает, что успешное осуществле
ние огромной Программы развития химической промышлен
ности в значительной степени зависит от активного участия 
в этом важном деле коллективов предприятий других отрас
лей промышленности, связанных с развитием химии. Пер- . 
вейшей обязанностью хозяйственных и партийны>х ощаниза- 
ций всех Отраслей народного хозяйства и особенно предприя
тий тяже.Юй Индустрии АвляеТся образцовое выполнение за
дании Д.1Я ХИМИИ. Работники черной и цветной металлургии, 
топливной промышленности к энергетики должны прийАть 
меры к  бесперебойно»у обеспечению химических предприя
тий, заводов химического машиностроения и строек необхо
димым сортаментом проката и металлоизделий, топливом и 
электроэнергией; максимально использовать имеющиеся на 
предприятиях резервы и возможности для увеличения вы
пуска и повышения качества технологическм’о сырья и по- 
лупрод)тстов для химических производств.

12. Обязать ЦК Компартий союзных республик. Крайкомы 
и обкомы партии, все партийные организации использовать 
все средства, формы и методы организационной и идеологи
ческой работы для глубокого разъАснения трудящимся по
становления и материалов настоящего Пленума ЦК. Каждый 
советский человек должен уяснить себе, что ускоренное раз
витие химической' промышленности является важнейшим 
условием дальнейшего подъема народного хозяйства страны 
и роста благосостош1ия народа, что претворение в жизнь 
намеченной Ilneft'ViJdM программы зависит в конечном счете 
от усилий каждого труженика. Партийные и профсоюзные 
бр^анизацш^ должны организовать- широкое соревнование 
работнйКЬв сромышленности, строительства, транспорта П 
сельского хозяйства за вьшолнение программы дальнейшего 
развития химической индустрии и умелое использование хи
мических материалов во всех отраслях народного хозяйства.

Пленум ЦК КП (Х выражает твердую уверенность, что Про
грамма ускоренного развитая химической цромьдшленности 
будет воспринята партией и народом как дело первостепенной 
гocyдaJ)cтвeннoй важности, имеющее огромное значение для 
ко.ммунистачесКого строительства, экономики нашей страны, 
укрепления ее могущества.

Впервые за все годы Советской власти наше государство 
полумиле возможность выделить столь кр^шные капиталовло
жения на отрасли проивводства, которые непоорвЗетвенно 
связаны с удовлетворением потребностей народа. Историче
ское развитие нашей страны сложилось тан, что рабочий 
клАсС, трудовой народ, взяв влаеть в свои руки, вынуждены 
были ftce ейАЫ й средства направлять на создание тяжелой 
иадустрии. Чтобы выстоять в боцьбе с империалиэмом, успеш
но строить социализм, нужно было иметь ' металл, уголь, 
йеф№, всевШожные машины. По вы'ражению В.тадймира 
Ильича Ленина, ради создания тяжелой промыш.теиности мы 
вынуждены были экономить на всем, даже на школах.

Наш народ под руководством партии создал первоклассную 
тяжелую промышленность. Тенефь советская страна, продол
жая и дальше раЛитие тяжелой ин;1)устрии, может напра
вить огромные средства на развитие химии, селъокого хо- 
зяйсГОа, легкой промышленности, чтобы больше производить 
продовольствия и предметов широкого потребления для 
непосредственного удовлетворения растущих потребностей на
рода, Решение задачи дальнейшего повышения благосостоя
ния советских людей становится на прочную основу.

Все партийные, советские, хозяйствеиные, научные, проф
союзные и комсомольские о«рганизации должны сосредоточить 
своя «усилия на вьнюлнеиии планов развития народного хо- 
зяйсЛА, планов равВйтйя хиМйчесжой индустрия.

Большая роль в создании химической индустрии принад
лежит нашей молодежи, ком'сомолу. Химия —  такая отрасль 
промышленности, которая требует энергичных, грамотных, 
целеустремленных людей. КомСбмол, все советские гоноши и 
дев1тики должны найти в своей среде энтузиастов xirtiHTe- 
ското строительства. Комсомо.тУ, молодежи надлежит попол
нить ряды рабочих, инженерно-технических кадров для боль
шой химии. Создание мощной химической индустрии — 
ударный фронт коммунистического строительства, дело всей 
партии, всего народа.

Пленум ЦК КПСС уверен, что промышленные партийные 
органы умело возглавят коллективы заводов и фабрик, стро
ек, научно-йсследовательских и проектных организаций, су
меют претворить в жизнь решения партии и обеспечить вы- 
по.тненйе планов |Щюмы1йленй0'Г0 развития.

Новые большие задачи стоят перед сельскими партийны
ми организациями. Дальнейший подъем сельского хозяйства 
будет идти на основе интенсификации производства, повы
шения урожайности сельскохозяйственных культур и про
дуктивности животноводства, увеличения производства зерна 
и технических культур с каждого гектара земли. Учитывая 
это, партийные организации призваны ос1ущест0лять руко
водство сельскохозяйственным производством с еще большим 
знанием дела, с еще большим умением, направляя свои уси
лия на. лучшее использование новых возможностей, которые 
открывает химия перед сельским хозяйством.

В современных условиях жизнь, научно-технический про
гресс дают право ленинскую формулу коммунизм есть Совет
ская власть Плюс электрификация всей страны дополнить 
положением о химизации всего народного хозяйства. Теперь 
мы с полным оснО’Ванием можем сказать: коммунизм есть
Советская власть плюс электрификация всей страны, 41люс 
химизация народного хозяйства.

Наша страна уверенйо идет вперед по пути, указанному,.1. <£ч-»
великим Лениным. ,

Осуществление 1ЙЙеченного партией плана развития хи
мической индустрии будет новым важным вкладом в вели
кое дело строительства коммунизма.

Пленум ЦК КПСС призывает рабочих и работниц, колхоз
ников и колхозниц, инженерно-технических работников, дея
телей науки и Культуры, всех советских людей еще само
отверженнее Трудиться над выполнением семилетнего пла
на, Црётвбрением в жизнь решений XXII съезда, великой 
Программы Коммунистической партии Советского Союза.

Разгорается соревнование химиков

Первые практические
ш а г и

На кафедрах химического фа- 
культета Томского университета 
перед открытием Пленума Ц К  
КПСС были рассмотрены вопросы 
Улучшения учебной и научной ра
боты. Внесены предложения по 
пересмотру учебного плана по хи
мии. программ и методики обуче
ния. На кафедре физической хи
мии, например, внесено предложе
ние усилить в программах курсов 
разделы кинетики химических и 
физико-химических процессов, при
роды химической связи, физики 
твердого тела и физики жидкого 
состояния, физико-химии полиме
ров и др.

в  дни работы Пленума партбю
ро факультета рассмотрело тема
тику лекций, с которыми будут 
выступать преподаватели — члены 
общества «Знание» перед населе
нием. Подобраны докладчики, ко
торые поедут в села и расскажут 
труженикам области о работе Пле
нума Ц К  КПСС,

Создается инициативная группа 
для организации проведения кур
сов агрохимиков на общественных 
началах.

Все сотрудники кафедры гото
вятся сейчас к  теоретическим со
беседованиям по материалам Пле
нума Ц К  КПСС. Партийное бюро 
готовит открытое партсобрание о 
задачах коллектива факульгета в 
выполнении решений декабрьского 
Пленума Ц К  КПСС.

С А Р А ТО В С КА Я  О БЛАСТЬ. Впервые в Совет
ском Союзе Энгельсский завод искусственного и 
синтетического волокна начал выпускать ацетат
ный шелк, окрашенный в массе. В  настоящее вре
мя здесь выпускается волокно шести расцветок. 
Ткани из такого шелка не вьпюрают на солнце, не

свой п ^вона -линяют и после стнркн сохраняют 
чальный цвет.

На снимке: в цехе крутильных машин, оврабаты- 
вающнх цветной шелк.

(Фотохроника ТАСС).

Сделано химиками Латвии
Рижский завод медицинских 

препаратов отправил лечебным 
учреждениям и аптекам страны 
первую партию нового антибио
тика гризеофульвина. До сих 
пор этот завод специализиро
вался на производстве пеницил
лина. А  теперь он полностью 
переключается на выработку 
гризеофульвина — высокоэф
фективного средства для борь
бы с различными накожными 
грибковыми заболеваниями.

Ученые института органиче
ского синтеза Академии наук 
Латвийской ССР получили ряд 
новых химических препаратов и 
в том числе — фуразолидон. 
Он служит для профилактики и 
лечения инфекционных заболе
ваний у домашней птицы. До
бавление от 40 до 70 граммов 
фуразолидона на одну тонну 
кормов предохраняет кур, уток, 
гусей, индюков и их молодняк 
от падежа.

На Милгравском спиртозаво- 
де заканчивается строительство

первого в стране опытно-про
мышленного гидролизно-дрож
жевого цеха. Рождение его —  
плод настойчивых исследований 
ученых института химии дре
весины. которые разработали 
совершенно новый и оригиналь
ный способ обработки гидро
лизно-растительных отходов —  
веток и сучьев деревьев, шелу
хи подсолнуха и т, д. —  малы
ми количествами концентриро
ванной серной кислоты. Этот 
способ дает возможность увели
чить выход сахара, вырабаты
вать кормовые дрожжи, глюко
зу  и фурфурол.

Новый полиэфирный лак 
«ПЭ-220» начал выпускать 
Риекский лакокрасочный завод. 
Л ак приготовляется из синтети
ческих продуктов и образует на 
изделиях мебельной промыш
ленности твердую зеркальную  
пленку. Она не боится высоких 
и низких температур, горячей
воды. Новый лак повысит каче

ство продукции. Каждая его 
тонна принесет мебельной про
мышленности около тысячи 
рублей экономии.

А . Б А К А Л О В , 
корреспондент А П Н .

МОСКВА, 15 декабря, (Корр. 
ТАСС). В стране разгорается сорев
нование за сверхплановое производ
ство химической продукций.

На предприятиях химии Донецкой 
области, сообщили корреспонденту 
ТАСС в Центральном комитете проф
союза рабочих нефтяной и химиче
ской промышленности, появились 
тысячи последователей бригады стар
шего аппаратчика Константиновского 
химического завода А* Панчука. Пе
редовики решили выпускать в смену 
нс менее 60 тонн сверхплановых ми
неральных удобрений. В ответ на 
почин константиновцев бригада рабо
чих Горловского азотнотукового за
вода, руководимая А. Штыхом, раз
вернула соревнование за то, чтобы 
завершить задание четвертого квар
тала нынешнего года на 103,5 про
цента. Более 300 тонн удобрений 
обязалась дополнительно к  плану 
Выработать бригада старшей аппа
ратчицы того же предприятия П. 
Литвиновой.

Горячий отклик у химиков Урала 
нашла инициатива смены Березни
ковского калийного комбината, кото
рой руководит А. Мотин. 5.700 тонн 
сверхплановых минеральных удобре
ний уже дал этот коллектив комму
нистического труда и до конца года 
прибавит к  ним еще 1.200 трнн.

Распространяется в Сибири почин 
аппаратчицы колонн синтеза аммиа
ка Ново-Кемеровского химического

комбината Г. Уфимцевой, увеличив
шей съем аммиака на два процента 
и решившей до конца года выпустить 
еще 340 тонн аммиачной селитры.

Славными трудовыми делами ра
дуют химики Свердловской области. 
Заводы резино-технических изделий, 
медицинских препаратов, Перво
уральский хромпиковый по объему 
производства достигли уровня 1965 
года. Выполнить план нынешнего го
да значительно раньше срока, ос
воить ряд новых изделий решил кол
лектив Нижне-Тагильского завода 
пластмасс.

С воодушевлением трудятся хими

ки Саратовской области. Движение 
за увеличение фронта обслуживания 
оборудования, возникшее на Энгельс- 
ском комбинате искусственного и 
синтетического волокна, привело к  
значительному повышению произво
дительности труда, высвобо,див в то 
же время много дефицитных рабо
чих рук. Годовые обязательства уже 
выполнил коллектив завода резино
технических изделий. Работники 
предприятия своими силами рекбнет- 
руйровали и усовершенствовали обо
рудование, что позволило почти 
втрое увеличить выпуск продукции.
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« Г Е О Г Р А Ф И Я »
I томского газобетона

В трест «Стройдеталь» при
шла телеграмма: «Срочно отгру
зите газобетон Омск городок 
нефтяйиков стройтрест номер 6». 
Через день вагОвЩ, груженные 
газобетоном, были отправлены 
на станцию вазначения.

...Мы на заводе строятельнш 
материалов. Главный инженер 
предатриятия Геннадий Максимо- 
мич Дрягин рассказывает:

—  До недавнего времени ос
новным теплоизоляционным ма-

Д есяты й а гр е га т  ВотКинской ГЭС
териалом для покрытий зд ^и й  в 
Томске была шлаковата. Она за-

ПЕРМЬ, 16 декабря. (Корр. ТАСС). 
Вчера в 16 часов 25 минут по мо
сковскому времени на Боткинской 
ГЭС поставлен на холостые обороты 
последний, десятый агрегат мощ
ностью 100 тысяч киловатт. После

успешных испытаний он будет вклю
чен Под промышленную нагрузку.

С пуском этого агрегата мощность 
ГЭС на Каме достигнет проектной —  
миллиона киловатт.

в Москву партийно-правительственной 
делегации Советского Союза

В Москву из Чехословакии 15 
декабря возвратилась партийно-пра
вительственная делегация Советско
го Союза во главе с членом Прези
диума ЦК КПСС, секретарем ЦК 
КПСС, Председателем Президиума 
Верховного Совета СССР Л. И. Бре

жневым. Делегация принимала уча
стие в праздновании 20-й годовщи
ны заключения Договора о Дружбе, 
взаимной помощи и послевоенном 
Сотрудничестве между СССР и Че
хословакией.

(ТАСС).

возилась из других экономиче
ских районов, что отрицательно 
сказывалось на стоимости соору
жений. Перед заводом была по
ставлена задана в короткий срок 
освоить производство газобето
на. Под руководством Доцента 
инженерно-строительного инсти
тута К. А. Соколовой разработа
на технология Изготовления но
вого материала. Сырьем для не
го стали золы ГРЭС-2.

Много времени отдали освое
нию производства газобетона ра
ботники завода 3. С. Пустовой- 
тенко, В. М. Прядко, А. Я. Кар
ташов.

Томский газобетон ‘ получил 
Признание строителей. Обшир

на «география» его применения. 
Урал, Новосибирск, Забайкалье. 
Более четырех тысяч кубомет
ров газобетона отправлено ом
ским строителям, воздвигающим 
объекты большой хизгаи. Строй
ки страны получили в этом году 
25 тысяч юубометров томского 
газобетона, на восемь тысяч 
больше годового плана. А в бу
дущем году завод выдаст 40 ты
сяч кубометров ценного мате
риала.

Работники предприятия мно
гое сделали для снижения себе
стоимости новой ПР0Л51ЩИИ. 
Один кубометр газобетона odxo- 
дйтся в 12 рублей при прейску
рантной цене 19 рублей 70 ко
пеек. Теплоизоляционный мате
риал станет еще дешевле, когда 
будут внедрены приопособ.Аення 
для механической разрезки про
дукций и двойного помола изве
сти.

Возрастает выпуск продукции 
и в цехе ячеистых бетонов ком
бината железобетонных котгет- 
рукций. Отсюда омекпм строите
лям отправлено бетона на 500 
кубометров больше квартального 
плана.

Я. МЕЖЕННЫЙ.
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ВСЕ СИЛЫ ПАРТИИ И НАРОДА НА ВЫПОЛНЕНИЕ 
ПЛАНОВ КОМ М УНИСТИЧЕСКОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

Заключительное слово товарища Н. С. ХРУЩЕВА 
на Пленуме ЦК КПСС 13 декабря 1963 года

Товарищи! Ялен\-м Центрального 
Комитета КПСС заасанчивает свою 
работу. Думаю, что вьгралгу общую 
мысль, если скажу, что это был 
замечательный большой совет нашей 
леиинской партии по одному из 
главных вопросов строительства 
камм^'нжггического общества. (Ап
лодисменты). Этот Пленум —  еще 
одно доказательство целеустремлен
ной деятельности партии по претво
рению в жизнь Программы, приня
той ХХИ съездом.

Выступавшие здесь товарищи с 
исключительным единодушием под
держали предложение Президиума 
Центрального Комитета КПСС об 
ускоренном развитии химической 
промышленности.

На Пленуме перед нами развер
нулась поистине грандиозная карти
на того, какими возможностями об
ладает наша страна для создания 
большой химии, для дальнейшего 
развития экономики и подъема бла
госостояния народа.

Здесь были очень интересные вы
ступления руковод1гтелей партий
ных, хозяйственных органов, г*е- 
ных, передовиков промышленного и 
сельскохозяйственного производства. 
Эти выступления говорят еще об од
ном огромном достижении нашей 
партии. Советская страна распола
гает теперь замечательными кадра
ми, которые способны выполнить 
самые вьлсокие и самые ответствен
ные задачи коммунистического 
строительства. (Аплодисменты).

Обсуждая большие задачи партии 
и народа, мы всегда обращаемся к  
нашему великому вождю и учителю 
Владимиру Ильичу Ленину, Как бы 
порадовался Ильич, если бы он 
слышал тот большой разговор, кото
рый происходил па нашем Пленуме, 
если бы он увидел, как выросло 
MorvmecTBo нашей Родины, какими 
громадными материальными средст
вами обладает теперь советский на
род. (Продолжительные аплодисмен
ты).

Если бы Владимир Ильич Ленин 
увидел людей, сидящих в этом зале, 
если .бы довелось ему послушать их 
выступления, он бы наверняка ска
зал: «Стоило жить и бороться. Мы 
не напрасно трудились!» (Бурные 
аплодисменты).

П это действительно так. Теперь 
все видят, что леншсскне идеи, за
веты Ильича живут и побеждают. 
(Бурные аплодисменты).

Товарищи! Позвольте напомнить 
некоторые данные, характеризую
щие рост нашей экономики и объем 
капитальных вложений на развитие 
химической промышленности и свя
занных с ней отраслей.

Как указывалось в докладе, что
бы с помощью химии создать еще 
больше богатств для народа, необхо
димо вложить за семь лет в разви
тие химической индустрии и хими
зацию ведущих отраслей народного 
хозяйства 42 миллиарда рублей. Эго 
колоссальные средства, но выделить 
их и освоить нам сейчас по плечу.

Для того, чтобы выполнить наме- 
ченн1ую программу, мы располагаем 
достаточными средствами. В этом 
легко убедиться всем, кто хочет че
стно разобраться в crpiTinype наших 
капиталовложений. В среднем нам 
придется ежегодно вкладывать в 
развитие химии 6 миллиардов руб
лен. В нынешнем году мы вложим 
в разв1ггне народного хозяйства 
около 32 миллиардов рублей. Если 
общий обьеог капиталовложений в 
течение семи лет будет даже оста
ваться на уровне нынешнего года, 
то и тогда на все другие нужды, 
кроме химии, придется 26 миллиар
дов рублей.

Но так считать нельзя. Наши 
возможности в капитальных вложе
ниях будут прогрессивно возра
стать. Ваботиики Госплана считают, 
что в 1970 году объем капитало
вложений в народное хозяйство воз
растет в нашей стране до 50— 55 
миллиардов рублей в год. Затраты 
на химию определяются на 1970 
год примерно в 8,5 миллиарда руб
лей в год. Таким образом, на другие 
отрасли народного хозяйства будет 
направляться более 46 миллиардов 
рублей.

Следует также еще раз подчерк
нуть, что общий чистый доход от 
мероприятий по химизации промыш
ленности и сельского хозяйства за 
1964— 1970 годы составит почти 
57 миллиардов рублей при капита
ловложениях за этот же перио-д в 
сумме 42 миллиардов рублей.

Как уже отмечалось в докладе, 
все затраты на развитие химии, 
вложенные за семь лет, не только 
окупаются, но и дают стране выиг
рыш около 15 миллиардов рублей.

Так что совершенно ясно —  на
меченная программа развития хими
ческой инд|устрии будет осуществ- 
леяа без ущерба для укрепления

ооороны страны, для роста других 
отраслей народного хозяйства. 
Кое-кто на Западе думает, что если 
мы развиваем химию, то мы забы
ваем об обороне. Нет, химия — сво
им чередом, а оборона свои.ч. Прав
да. сегодня я читал, что в буржуаз
ной печати некоторые пишут: тот, 
кто глубже вчитается в доклад 
Хрущева, тот поймет, что в Совет
ском Союзе не ослабляется внима
ние к лр)тим отраслям экономики.

Сама химическая промышлен
ность, по мере ее развития, во все 
больших масштабах будет давать 
дополнительные накопления на 
расширенное воспроизводство и 
подъем благосостояния народа. Ус
коренное развитие химической про
мышленности даст еще большие 
возможности для дальнейшего мощ
ного подъема народного хозяйства 
страны в целом.

]ке , что мы наметили, по силам 
нашему народу. Главное, надо ра
зумно использовать время и средст
ва, которые имеют теперь наша 
партия, народ, трудом своим соз
давший такие возможности.

Все советские люди встречают с 
большим одобрением, с большим 
подъемом планы, которые обсужда
ет Центральный Комитет нашей 
партии. (Аплодисменты).

В эти дни мировая пресса, наши 
друзья и враги —  каждый со своих 
позиций —  оценивают работу Пле
нума ЦК КПСС.

Для друзей Пленум ЦК —  боль
шая радость. Они подчеркивают, что 
миллиардные ассигнования, которые 
мы намечаем использовать для соз
дания большой химии, —  это мил
лиарды рублей на новый могучий 
рост экономики, на подъе.м благо
состояния народа, это миллиарды 
изобилия, новое доказательство пре- 
кмл-ществ социалистического спосо
ба производства, цель которого — 
полное удовлетворение всех потреб
ностей человека.
■ Враги откликаются со своих по
зиции. Тут и растерянность, и зло
ба. Однако не потерявшие рассудок 
представители капиталистического 
мира вынуждены признать, что Со
ветский Союз продолжает громад
ное мирное строительство и что на
мечаемые планы Советы. видимо, 
выпо.тнят. Выполнят, господа, вы
полнят без всяких «видимо»! (Ап
лодисменты).

Это уже новые, более здравые 
рассуждения. Раньше наши против
ники, ослепленные клаю.совой пена- 
вистью, пророчили провал планов 
хозяйственного развития Советского 
Союза. Теперь они уже прикусили 
язык. (Аплодисменты).

Развивая химичесйую промыш
ленность, мы не отказываемся от 
сотрудничества с фирмами капита
листических стран, которые могут 
поЛ1учить заказы на взаимовыгодной 
основе. Об этом говорилось в докла
де. Однако эти ясные предложения 
вызвали у некоторых недоброжела
телей Советского Союза за ру'бежом 
стремления извратить нашу пози
цию. Одни считают, что эти наши 
предложения продиктованы отсут
ствием у Советского Союза средств 
для развития химической промьпн- 
лепности. Другие, наиболее озлоб
ленные противники, идут еще даль
ше, заявляя, что не следует давать 
(Советскому Союзу долгосрочных и 
прочих других кредитов, чтобы сор
вать намечаем(гю программу разви
тия химической промышленности.

Что можно сказать по этому по
воду? Неужели, господа, вы и те
перь, на 47-м году существования 
Советской власти, проявляете такую 
наивность в -отношении Советского 
Союза, которую проявляли в пер
вые годы существования социали
стического государства ? Неужели 
вы допускаете, что Советский Союз, 
разрабатывая громадную программу 
развития химии, ставит ее в зави
симость от слпайноетен, от того, 
будут ли даны кредиты капитали
стическими странами или не будут. 
Такая ваша наивность, позвольте 
заметить, граншют с гл-улостью.

Советский Союз, намечая про
грамму развития большой химии, от 
миллиардов до последней копейки 
рассчитьЕвает на собственные силы, 
на собственные возможности, на 
еотруднпество с братскими социа
листическими странами. (Аплоди
сменты). Л то, что мы обращаемся 
к  капиталистическим фирмам, кото
рые хотят с нами торговать и зара
ботать на советских заказах, это 
дополнительный фактор для разви
тия химии. Видимо, найдется нема
ло здравомыслящих предпринима
телей на Западе, которые захотят 
взять наши зака.ды и получить на 
этом соответствующую прибыль.

То'варищи! Позвольте мне выра
зить признательность ученым, ин
женерам, техникам, рабочим, тру
женикам сельского хозяйства — 
всем тем, кто принял участие в ра

боте настоящего Пленума Централь
ного Комитета КПСС. Позвольте вы
разить уверенность, что, вернув
шись на места, вы не только рас
скажете о работе Пленума, но ста
нете активными проводнгпсами в 
жизнь его решений. (Аплодисмен
ты).

Хочу еще раз подчеркнуть мысль 
о том, что сейчас развитие химиче
ской индустрии, химизация народ
ного хозяйства является одной из 
главных задач деятельности партии 
и народа по созданию материально- 
технической базы коммунизма. Хи
мия как наука и как отрасль на
родного хозяйства дает возмож
ность активно воздействовать на 
многие отрас.ти экономики страны. 
Через химизацию всего хозяйства 
мы еще выше поднимем его научно- 
технический уровень, станет более 
высокой общая культура промьпп- 
ленного и сельскохозяйственного 
производства.

Выполнение главной эко-номиче- 
ской задачи партии и народа, вы
двинутой XXII съездом. —  создание 
материально-технической базы ком
мунизма в решающей степени зави
с ь  от того, как успешно выполним 
мы намечаемую программу по быст
рому увеличению производства ми
неральных удобрений. синтетиче
ских волокон, смол, пластических 
масс. Химическая промышленность 
—  это, образно го-воря, тот ключ, 
который открывает перед нами две
ри, ведущие к изобилию материаль
ных благ. (Аплодисменты).

Вдумайтесь, товарищи, что даст 
химическая промышленность —  од
на из ведущих и самых прогрессив
ных отраслей индустрии. Прежде 
всего она позволит обеспечить на
родное хозяйство страны такими со
вершенными материалами, которые 
будут заменять металл, сельскохо
зяйственное и иное сырье, она по
зволит оснастить самые различные 
отрасли промышленности и тран
спорта качественно новыми, более 
совершенными материалами.

Химическая промышленность даст 
сельскому хозяйству необходимые 
минеральные удобрения и средства 
защиты растений от вредителей. 
Это намного поднимет производи
тельность труда в сельском хозяйст
ве, а главное —  создаст прочную 
гарантию для получения в стране 
высоких и устойчивых урожаев, 
неуклонного роста продукции жи
вотноводства. Благодаря этому мы 
сможем в недалеком будущем произ
водить столько сельскохозяйствен
ной продукции, сколько будет не
обходимо для полного удовлетворе
ния потребностей страны.

Развивая химическую индустрию, 
мы будем увеличивать накопления 
для расширенного воопроизвоасгва 
и удовлетворения растущих матери
альных н дповных потребностей 
населения.

Бот какие возможности открыва
ет химическая индустрия!

Борьба за 1ускоренное развитие 
химии должна стать важнейшим 
всенародным делом. В поход за 
большую химию должны включить
ся все советские люди, как говорит
ся, от мала до велика. Надо нести 
химические знания в массы. Следу
ет перестроить программы учебных 
занятии в школах, техникумах и 
высших учебных заведениях. Важ
но научить владению чудесами хи
мии тружеяиков полей, работников 
животноводства, легкой промьпилеи- 
ности, инженеров, техников и рабо
чих промышленности и строительст
ва; заинтересовать их в том, чтобы 
они изучали химию.

Большие задачи стоят в этой свя
зи и перед нашей творческой ин
теллигенцией. Показать самым ши
роким кр)там советских людей ог
ромные возможности, которые от
крывает перед нами хшяия, —  долг 
худольников слова, работников ки 
но, газет и журналов.

Только при условии, когда широ
кие массы трудящихся будут знать, 
что дает химия, знать свойства и 
качества материалов, созданных хи
мическим путем, умело употреблять 
их в де.ю, МОЖ.НО будет использо
вать богатые возможности, которые 
открывает химия. (Аплодисменты).

Товарищи! Хочу высказать не
сколько замечаний по сельскому хо
зяйству.

Сейчас мы обсуждаем вопрос об 
основной базе развития сельского 
хозяйства —  |увеличении производ
ства .минеральных удобрений.

Надо помнить, что широкое при
менение удобрений потребует 
серьезного улучшения работы сель
скохозяйственных органов, наших 
агрономических кадров. Они призва
ны правильно понять новые задачи 
и успешно претворить их в жизнь. 
Предстоит обучить десятки и сотни 
тысяч людей умелому использова
нию минеральных удобрений. Мы

должны настойчиво доюиваться, 
чтобы при минимальном затрате 
труда и средств колхозы и совхозы 
давали максимальное количество 
продукции.

Но это такие вопросы, которые 
требуют более подробного и глубоко
го обсуждения. Мы обменивались 
мнениями в Президиуме ЦК и при
шли к  вьгооду, что следует пример
но в феврале будущего года созвать 
Пленум Центрального Комитета и 
поставить на этом Пленуме доклад 
министра сельского хозяйства тов. 
Воло1вченко, подробно (Осудить ак
туальные вопр1>сы развития сель
скохозяйственного производства.

У нас есть время хорошо подго
товиться к  Пленуму ЦК, разработать 
конкретные меры по более эффек
тивному использованию земли, ми
неральных удобрений, внедрению в 
производство достижений науки и 
передовой практики.

Но, не ожидая Плешума ЦК, нуж
но уже теперь заняться некоторы
ми неотложными делами. Я имею в 
виду прежде всего подъем эконо- 
.Ч'ики отстающих колхозов и совхо
зов, а у нас еще, к  сожалению, в 
ряде районов страны таких хо
зяйств немало.

Нет объективных причин и усло
вий для того, чтобы рядом с креп
кими, передовыми хозяйствами на
ходились слабые в экономическом 
отношении колхозы и совхозы. Как 
правило, отставание того или иного 
хозяйства определяется уровнем pyj 
ководящих кадров —  председателей 
колхозов, директоров совхозов, аг
рономов, зоотехников, а также сла
бостью в ряде районов механизатор
ских кадров —  трактористов, ком
байнеров.

Естественно, что п всю работу по 
подъему отстающих колхозов надо 
начинать с подбора в эти хозяйства 
грамотных, подготовленных, хоро
ших организаторов, рекомендовать 
их на посты председателей колхо
зов. йужно такя:е подобрать агроно
мов, зоотехников, помочь механиза
торскими кадрами.

При разрешении этих вопросов 
мы встретимся с определенными 
трудностями. Дело‘ в том, что отста
ющие колхозы по своему финансово
му состоянию не смопут обеспечить 
должной оплаты труда этих людей, 
то есть такой оплаты, которую они 
получают сейчас по месту своей 
службы за хорошую работу.

По.тучается своеобразное положе
ние: с одной стороны, хозяйство от
стает из-за отоутствия опытных 
кадров, а с другой стороны, —  не
чем платить хорошему оргаш1затор|у 
и специалисту, если его пригласить 
в слабый колхоз.

Надо найти выход. Мы уже об
менивались мнениями по этому во
просу, и я выскажу не только свое 
соображение, а и мнение других 
членов Президиума ЦК.

Видимо, придется выделить спе
циальные кредиты для этих колхо
зов, чтобы они могли оплачивать 
труд председателей, специалистов и 
механизаторов. (Продолжительные 
аплодисменты). Эта временная фи
нансовая помощь ок)Т1ится, хорошие 
кадры смопут быстро у.ъучшить ра
боту колхозов н совхозов, поднять 
уровень производства. Практика 
это подтверждает. Здесь выступал 
тов. Грачев. Когда-то он по рекоме(н- 
дации областной парторганизации 
пришел в отстающее хозяйство. А 
теперь вы слышали, руководимый 
им колхоз стал примером для всей 
области, Тов. Грачев родом не из 
Калиновки, он из соседнего Дмит
риевского района, но теперь уже 
стал настоящим калиновцем, до
стойно предгга.вляет моих земляков 
па Пленуме ЦК.

Вот какие возможности у  нас 
имеются, вот как1гми кадрами рас
полагает наша партия. А таких, 
как тов. Грачев, у нас тысячи. Та
ких людей и надо выдвигать на ру
ководящие посты в колхозы.

Повторяю, подобрать нужно са
мых лучших работников, не тех, 
которые идут в деревню с неохотой, 
только в порядке партийной дис
циплины. таких и близко нельзя 
подпускать к  колхозам. Если чело
век едет в колхоз по принуждению, 
он будет сидеть и ждать, когда ему 
можно вернуться к  прежнему месту 
работы. Надо вьцвинуть таких лю
дей, которые верят в дело быстрого 
подъмса отстающих колхозов, верят 
в колхозников. В свою очередь та
ким работникам поверят колхозни
ки. Вы помните, что главным геро
ем известной книги Шолохова «Под
нятая целина» был питерский рабо
чий Давыдов. Смотрите, как он ра
ботал, как его полюбили казаки и 
как он полюбил колхоз. Если в те 
времена Ленинград посылал рабочих 
в деревню, то теперь у нас и в го
роде и в деревне таких людей тыся
чи. Вот им-то и следует поручить 
no’ieTHoe дело подтягивания отста

ющих колхозов. Давайте подберем 
Давыдовых, Грачевых, уверен, что 
за один-два года экономически сла
бые колхозы преобразятся. (Аплоди
сменты).

Вероятно, кадры, посланные в 
эти колхозы, должны оставаться 
членами профсоюза с сохранением 
за ними всех прав членов профсо
юза, —  это социальное обеспечение 
и пр. (Аплодисменты).

Возможно, надо продумать, чтобы 
колхозы, как и предприятия, дела
ли отчисления в государственный 
фонд для пенсионного обеспечения 
своих работников. (Продолжитель
ные аплодисменты).

Сейчас финансовое положение 
страны не позволяет в широком 
плане решить проблему об обеспече
нии пенсиями всего сельского на
селения. Но по мере накопления 
богатств мы будем решать и эту за
дачу.

В процессе подготовки к пред
стоящему Пленуму возникнут и 
многие другие вопросы. Не буду их 
затрагивать сейчас. Оетано'влюсь 
лишь на задачах увеличения произ
водства кормов и использования 
земли. В печати уже ставились эти 
проблемы, и надо дать правильное 
направление такому обсуждению.

Следует иметь полную ясность в 
вопросе обеспечения скота фураж
ным зерном и другими кормами. 
Госплан СССР и Министерство сель
ского хозяйства подсчитали, что для 
нужд животноводства требуется 7,5 
миллиарда пудов зерна. Но это об
щая цифра, если можно так выра
зиться, пожелание. Надо показать 
людям, откуда взять эти миллиар
ды, в каких зонах и за счет чего 
можно получить требуемое количе
ство зерна.

За несколько дней до Пленума в 
печати были о-публикованы статьи 
работников плановых и сельскохо
зяйственных органов, в которых из
ложены перспективы развития сель
ского хозяйства республик. Но в 
расчетах некоторых республик нет 
ответа на такой вопрос: где. в ка
кой зше. за счет чего будет произ
ведено нужное количество кормов?

Нельзя согласиться и с тем. что 
работники сельскохозяйственных 
органов в ряде случаев на первый 
план выдвигают задачу улучшения 
лугов, пастбищ, предлагают напра
вить на это дело большое количест
во минеральных удобрений. Ориен
тироваться в производстве кормов 
в расчете на луга —  значит ожи
дать, как говорили в старИиу. что 
даст господь. Мы не можем встать 
на такой путь. Корма надо произво
дить, добиваясь лучшего использо
вания каждого гектара земли.

Товарищи, надо быть реалистами 
и понимать, что в ближайшие годы 
мы не сможем выделить на луга и 
пастбища требуемое количество ми
неральных удобрений. Конечно, лу
га надо оюультурнть, известковать, 
не допускать закисления, а со вре
менем придется для этого выделять 
и минеральные удобрения. Но мы 
были бы неразумными хозяевами и 
руководителями, если бы с этого 
начали свою работу сейчас.

Главное сегодня получить луч
шую отдачу с пахотных земель.

Минеральные удобрения нам надо 
прежде всего направлять под наибо
лее ценные культуры, где они дадп 
максимальную эффективность. Но 
это, повторяю, не значит, что надо 
забросить луга. Нет. Однако подхо
дить к  этому де.ту надо ко1гкретно. 
Возьмите Латвию, Литву, Эстонию. 
Там тоже основу кормовой базы со
ставляют кукуруза, бобовые, сахар
ная свекла. Но там определенную 
роль играют и пастбища. Я был в 
Эстонии и Латвии несжолько лет 
назад, видел такие клочки земли, 
которые можно использовать только 
для выпасов. На таких й'частках 
траву даже трудно скосить и, види
мо, лучше всего устроить загонную 
пастьбу скота, пусть такие участки 
«выкашивают» коровы.

Цри всем том надо определенно 
сказать, что минеральные удобре
ния для пастбищ сегодня страна вы
делять не может. Удобрения нужны 
под зерновые, кукурузу, сахарную 
свеклу, хлопок, под те культуры, 
которые лают основную сельскохо
зяйственную продукцию.

В отношении производства кор
мов к  каждой зоне должен быть 
свой подход, вытекающий из поч
венных, климатических и других 
условии.

Нужно, чтобы работники сельско
го хозяйства каждой зоны видели, 
за счет чего они проиэвед>т Фураж
ное зерно и другие корма. В одних 
зонах это будет кукуруза, озимый 
ячмень, горох, а может быть, и дру
гие культуры, в других —  кукуру
за, яровой ячмень, горох, вика,, лю
пин.

То же самое нуж>но иметь в виду 
и в организации производства соч

ных кормов. Это вопрос, который 
надо хорошенько продумать, това
рищи.

Без высоких урожаев кукурузы, 
сахарной свеклы, бобовых культур 
нельзя в достатке обеспечить скот 
кормами. Это главное в животновод
стве.

Здесь, наверное, присутстноют то
варищи, с которыми я встречался в 
этом году осенью в Геническе. Во 
время поездки в Краснодар и на юг 
Украины было много интересных 
встреч и бесед, в которых принима
ли участие ученые, специалисты 
сельского хозяйства, председатели 
колхозо<в, передовики производства. 
Генический район —  один из самых 
засушл1гвых районов Украины. Уро
жайность юукурузы там в нынеш
нем году ^ыла низкая, и вообще из- 
за суховеев там редко бывают вы
сокие урожаи. В этом году колхозы 
района собрали силосной массы ку- 
кур5’зы всего около 100 центнеров 
с гектара. В беседе я сказал гени- 
ческим товарищам, что, может быть, 
им следует сеять другие культуры. 
Они мне ответили, что, если пере
станем сеять К|укуруз»у на силос, 
нам тогда надо переводить коров на 
со-тму, потому что других кормов 
здесь производить невозможно. По
этому даже сто центнеров силосной 
массы кукурузы на геЛар в данной 
зоне —  это урожай вьппе всех дру
гих культур в пересчете на кормо
вые единицы.

Мне понравился такой подход то
варищей из Геническа. Они подхо
дят к  де.ду, исходя из расчета, срав
нивая урожаи различных культ>’р. 
Я согласен с ними.

Можно порекомендовать нашим 
южанам —  i-краинцдд, Ростову, 
Молдавии шире использовать опыт 
совхоза «Кубанец», который своими 
силами организовал орошение и до
бился хороших устойчивых урожа
ев кукурузы. Этот опыт доступен 
для каждого колхоза и совхоза юж
ной зоны. Почти везде возможно пе
регородить речку или балку, соб-' 
рать вешние и осенние воды и ор
ганизовать орошение полей.

Мы были в колхозе «Новая жизнь» 
Херсонской области, где также 
имеется опыт орошения полей. Оро
шается злег-ь небольшая площадь — 
около 100 гектаров. Но эти сто гек
таров орошаемой земли при внесе
нии удобрений могут заменить 500 
— 600 и даже тысячу гектаров не
орошаемой зем.ти в засушливой зо
не.

В колхозе «Нове життя» мы ви
дели на орошаемом участке у брига
дира тов. Романюка посевы кукуру
зы. Они стояли, как лес. Тов. Рома
нюк, кажется, присутствует здесь.

Голос. Эдесь, вот он.
Н. С. Хрущев. Где он?
А. И. Романюн. 'Здесь, Никита 

Сергеевич!
Н. С. Хрущев. Тов. Романюк, ка

кой урожай кукурузы вы получае
те?

А. И. Романюк. В 1962 геду по 
1.064 центнера зеленой массы и по 
80,4 центнера зерна, а в этом году 
по 900 центнеров зеленой массы и 
по 70— 75 центнеров зерна с гек
тара. (Аплодисменты).

Н. С. Хрущев. Вот, видите, тов. 
Романюк на поливе получает по 
1.000 ценпнеров кукурузы на силос 
с каждого гектара. Никакая другая 
юульт '̂ра не даст такого высокого 
урожая. Вот такоГ{ опыт возделыва
ния кукурузы нам надо настойчиво 
распростраиять. (Аплодисменты).

Говоря о возделывании кутаурузы 
на силос, хочу покритиковать това
рищей из Московской области за то. 
что они ослабили внимание к  этой 
культлт>е. Хочу показать это на 
примере О.ДНОГО колхоза. который 
знают многие члены ЦК. так как 
несколько лет тому назад мы езди
ли на ноля этого колхоза и видели 
там замечательн>дто кукурузу. Она 
была такого богатырского роста, что 
председатель колхоза ездил верхом 
на коне и его не было видно из-за 
леса к^тоурузы.

А в нынешнем году в этом колхо
зе посевы кукурузы оказались на
столько занущенными, что на них 
было жалко смотреть. Пример с 
этим хозяйством убедительно по
казывает. что не земля, не климат, 
а люди, их умение решают успех 
дела.

Надо овладеть масте1рством всюде- 
лывакия кукурузы, л  тогда эта 
культура будет с.тужить источником 
богатства хозяйству. (Аплодисмен
ты).

Производство кормов “  
шая задача. I I  ее надо умело ре
шать в каждой зоне. Во,1ьм1Ргв, на
пример, Белоруссию. В настоящее 
время гектар пастбищ дает в рес
публике 4 центнера кормовых еди
ниц. А сколько кормовых единиц 
дают другие культуры?

Гектар кукурузы  при урожае 
300 центнеров зеленой массы 
с початками
Гектар сахарной свеклы при уро
жае 250 центнеров 
Гектар картофеля при урожае 
140 центнеров
Гектар моркови при урожае 
200 центнеров

Гектар зеленой массы гороха 
при урожае 200 центнеров 
Гектар вико-овсяной смеси 
при урожае 150 центнеров

- 60 центнеров кормовых единиц

- 85 центнеров кормовых единиц

- 49 центнеров кормовых единиц

- 36 центнеров кормовых единиц 

32 центнера кормовых единиц

- 24 центнера кормовых единиц

Ясно, что удобрения в первую 
очередь надо направить под те 
культуры, которые дают наиболь
шее количество кормов с гектара.

На днях я получил письмо из Бе
лоруссии. Его автор тов. Тишков, 
селекционер по юукурузе, пишет: 
«Посылаю Вам початки к^журузы 
нового сорта «полесская», выра
щенные в этом году на белорусской 
земле, в Червенском районе Мин
ской области. Урожай получен по 
73 центнера сухого зерна с гектара 
на площади 12 гектаров».

Вот куда надо, направлять мине
ральные удобрения!

В ходе подготовки к  Пленуму и 
на самом Пленуме ЦК много внима
ния уделялось увеличению произ
водства пшеницы и кукурузы. Это 
хорошо.

Но не все товарищи правильно 
понимают конкретные пути реше
ния этой задачи. В украинской пе
чати, например, были опубликованы 
материалы, в которых утверждалось, 
что сеять пшенипу после кукурузы 
М0Ж.Н0 только в том случае, если 
кпеуруза убирается на силос в кон
це июля. Но каждый человек, знаю
щий эту культуру, скажет, что в 
конце июля кукур р а  как раз наи
более интенсивно растет, у  нее об
разуются початки, она набирает 
силу. Зачем же ее в это время ко
сить?

Ученые и практики в настоящее 
время озабочены тем, чтобы найти 
.тучшие возможности для получения 
высоких гурожасв пшеницы. Вно
сится много ценных предложений, 
рекомендуются лучшие сорта, ко
торые созданы нашими селекционе
рами. Здесь очешь интересно высту
пал тов. П. II. Лукьяненко, созда
тель пшеницы «безоста5^^1». Тов.
В. Н. Ремесло на Пленуме не вы 
ступал, но он хорошо выступил, 
создав новый сорт пшеницы «миро- 
новская-808». который дает пре
красные урожаи.

Рекомендуются новые методы об
работки почвы. Немало говорится н 
о том, что часть пшеницы нужно 
сеять г.о черным и чистым парам.

Видимо, это правильно, когда 
идет речь, например. о целинных 
землях. Для целинных районов дол
жна быть разработана особая систе
ма земледелия. Там без паров, ви
димо, не обойтись. И в других за
сушливых районах тоже, возможно, 
потребуется иметь какое-то количе
ство паров. (Аплодисменты).

Но когда пары рекомендуют д.тя 
увлажненной зоны, для таких рай
онов, как лесостепь Украины, Се
верный Кавказ, —  это уже друтой 
вопрос. i

Практика показала, что во многих 
районах увлажненной зоны, где '
ликвидированы так называемые чи
стые и черные пары, лужте, бо- •
лее продуктивно используются зем
ли. '

Лаже в отношеаши засушливых 
районов у специалистов нет единого 
взгляда на черные пары. Например, 
в Тоническом районе Херсонской 
области одни говорят, что нужны 
черные пары, а другие заявляют —- ’
пет, надо сеять кукурузу с между
рядьями в 210 сантиметров, то есть 
па проход сеялки. В этом случае 
колхоз собирает 20— 25 центнеров 
зерна кукурузы с гектара и имеет 
по существу черный пар. так как | 
междурядье кукурузы в течение ле
та обрабатывается. i

Здесь выступал представитель  ̂
лесостепной зоны Украины —  пред
седатель колхоза товарищ Кавун. В 
ко.тхозе, которым он руководит, нет 
ни одного гектара чистых ларов. В 
1962 году колхозншен получили 
средний урожай всех зерновых 42,1 
центнера с гектара, в том числе ку 
курузы —  по 71,2 центнера зерна 
с гектара на площади 1.000 гекта
ров, сахарной свеклы —  301 цент
нер. гороха —  34 центнера с гек
тара.

Где же размещает посевы озимых 
культур товарищ Кавун? По ropoxiy, 
по к\тгурузе. Это —  лучшие пред
шественники для озимо» пшеницы.

Пли возьм1гге колхоз села Ка
линовки Курской области. Де(сяти-

(Продолжение на 4-й стр.)
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(Продолжение. Начало 
на З 'й стр.).

.тетняя праястика этого коллоза. как 
и многих ipiyrux хозяйств Украины 
и Российской Федерации, говорит о 
том, НТО без чистых паров земля 
увлажненной зоне исяользуется бо
лее аффективно.

Вот какой расчет дает председа
тель колхоза тов. Грачев по эффеК' 
тивности чистого и занятого пара. 
В занятом пару в первый год полу
чен урожай горола 25,8 центнера с 
гектара, а второй год —  пшеницы 
по 35,4 центнера с гектара. В це
лом за два года собрано по 61,2 
центнера зерна с гектара.

В чистом пару при самых благо
приятных условиях можно получить 
зерна 30— 35 или в лучшем слпае 
40 центнеров, то есть в полтора ра
за меньше.

Позтому, товарищи, сомнительна 
экономическая целесообразность чи
стых паров для данной зоны.

У нас должен быть наулный поД' 
ход к  этому вопросу —  что дает боль
ший экономический эффект, боль
ший урожай, то надо поддержать и 
внедрить в практику. Если же дает
ся хорошее теоретическое обосно
вание чистых паров, но на npajcTH- 
ке это приводит к снижению сбора 
зерна, то мы должны прямо сказать, 
что нам такая система не нужна.

Повторяю, здек:ь должно быть от
дано предпочтение карандашу, эко 
комическому расчету, я голосую за 
ту систему, которая дает больше 
зерна и кормов для животноводства, 
(Аплодисменты).

Кстати сказать, пшеница «миро- 
новская-808», посеянная после ку
курузы, дала в Калиновке по 43.5 
центнера iC гектара.

Это тоже говорит не в пользу чи
стого пара, так как посеянная на 
силос KiTcypyaa дает урожай 550 
или 600 центнеров. Посеянная пос
ле уборки кукурузы озимая пшени
ца «мнроновская-808» дала уро
жай 43,5 центнера. Вот это эффект. 
к  если бы пшеница была посеяна 
по чистому пару, тогда колхоз по
терял бы эти 600 центнеров силос
ной массы кукурузы с гектара.

Стовпм, этот вопрос требует бо
лее глубокого обсужаешия. всесто
ронних расчетов, чтобы мы не ска 
тились с травопольной системы на 
трехполюу с чистьгаи и черными 
парами.

При развитии ровременной нау 
ки, техники и химии мы можем 
брать максимальное количество про
дукции с каждого гектара земли,

В этом деле нельзя действовать 
администратавными методами. На

до советоваться с учеными, практи
ками, а главное, надо опираться па 
достижения науки и опыт передо
вых хозяйств.

Как лучше всего вести хозяйство 
в лесостепной зоне, показывают пе
редовые колхозы. У нас есть акаде
мия этого дела —■ колхоз, которььм 
руководит товарищ Кавун. Он так 
поставил дело, что ко.тхоз^ получает 
урожай пшеницы 34— 35 центне
ров и больше, 71 центнер зерна ку 
курузы. На примере этого хозяй
ства надо у'читься, надо учить при
легающие колхозы и совхозы. (Ап
лодисменты). И таких академиков 
сельскохозяйственного производства 
у  нас в Советс-ком Союзе много. На
до их поднять, над-о на их примере 
обучать друтих, сделать так, чтобы 
они бы.ти действительно и маяками, 
манящими вперед, и прожекторами, 
которые освещают путь к  подъему 
зернового хозяйства и животновод
ства. (Аплодисменты).

Хотел бы высказать замечание о 
производетве белковых кормов. Ког
да слушаешь выстуттления некото
рых работников, читаешь статьи, то 
часто видишь рассуждения только 
о синтетических белках. Конечно, 
мы должны и будем развивать про- 
1тзволство синтетических белков. 
Но, товарищи, нельзя забывать, на
до всегда иметь в виду задачу уве
личения производства кормовых 
культур, богатых белками. Синтети
ческими белками в чистом виде 
животных кормить нельзя. Они 
идут как прибавки к  основному 
корму. Позгому, товарищи, не ду- 
Maiire, что если разовьем химию, то 
и забота о кормах для животновод
ства отпадет, что при помощи хи
мии прямо из пробирки вы будете 
получать готовый продукт в виде, 
скажем, ко.тбасы. (Оживление в за
ле, аплодисменты). Этого, товари
щи, не может быть.

В ряде выступлений упоминалось, 
что Соединенные Штаты производят 
большое количество смрргетнческих 
беегковых веществ для животновод
ства. Это верно. Но нельзя забывать 
я  о том, что Соединенные Штаты 
сеют 11 миллионов гектаров сои. 
При среднем урожае 17 центав|ров 
с гектара Америка собирает 19 мил
лионов тонн соевых бобов. Масло 
идет на пищевые и технические 
дели, а жмых используется для 
яужд животноводства.

Нам также надо производить 
больше гороха, сои, вики, люпина, 
люцерны и использовать для нужд 
животноводства патоку, жмыхи.

Мы намечаем большую nporpaMMiy 
увеличения производства сельежохо- 
аяйсгвенных продпетов. Ее можно 
осуществить только в том случае, 
если каждый гечггар земли будет 
использован с максимальной эффек
тивностью.

Хотел бы в заключительном слове 
йтеетнть на одну записку, получен-1

ную мной на Пленуме ЦК. Вот эта 
записка:

«Товарищ Хрущев, не пора ли
Вам решить вопрос о переводе Ми
нистерства сельского xosflitcTBa 
СССР с московской дачи, «-санато
рия» в Москву, на Орликов, 1/11, 
чтобы это министерство было тесно 
связано -с наукой, ЦК, и люди нс 
тратили бы время и здоровье на
разъезды. Подумайте только, что
каждый сотрудник министерства 
едет за 60 километров на работу в 
оба конца —  четыре часа плюс
семь часов напряженного труда. 
Надеемся, что до конца гола Вы 
примете разумное решение. (Ожив 
ление в зале).

С о т р у д т т  М и н и стер ства с е л ь 
ского  хо я я й с тв а  Яблоис1Кин».

В записке поставлен вопрос, ко
торый заслуживает внимания. Этот 
вопрос поднимаеття и други>ш ра
ботниками Министерства сельского 
хозяйства. Мы обменивались мне
ниями по этому ПОВОДУ'.

Прежде всего хочу сказать, по- 
чем1у Центральный Комитет и Совет 
Министров приняли решение, чтобы 
Мшшстерство сельского хозяйства 
было переведено из города, находи
лось ближе к  земле. Это мы сдела
ли потому, что за последние годы 
была проведена перестройка управ
ления сельским хозяйством. Все 
административные и торговые функ
ции, которые раньше выполняло 
Министерство сельского хозяйства, 
были переданы другим органам. В 
прошлом Министерство сельского 
хозяйства торговало удобрениями и 
машинами, выпо.тяяло админнсгра 
тивные работы.

Такое положение бы.ю много 
лет, и фактически все сотрудники 
министерства бегали с утра до ночи 
по разным организациям, присутст
вовали на совещаниях и заседаниях. 
А для выполнения своих непосрел 
ственных обязанностей времени о' 
них оставалось мало.

ние па вопросах сельскохозяиствен- 
пой науки,- экспериментальных ра
ботах, чтобы оно руководи.!© науч
но-исследовательскими институтами; 
крупнейшими опытными станциями 
—  не всеми, потому что некоторые 
опытные станции находятся в про
изводственных управлениях.

Из Министерства сельского хо
зяйства функции продажи сельско
хозяйственной техники теперь пере
даны в специальный орган— «Союз 
сельхозтехнику». Председатель это
го объединения тов. А. А. Ежевский 
выступал на Пленуме, он знает свое 
дело. Думаю, не он виноват, что мы' 
еще не торгуем как следует сельско
хозяйственными машинами, а ими 
надо торговать. В этом деле еще не
мало недостатков. Заводы часто по 
сылают машины просто без учета 
конкретного спроса. К чему это 
приводит? На станцию приходят 
машины, железнодорожники раз
гружают эти машины, иной раз 
складывают прямо у  дороги, и они 
лежат, пока наадутся хозяева ма
шин, и тогда берут в цело-М агрегат, 
а в иных с.тучаях кое-кто отвинчи
вает raitKH, берет те или иные па
сти машин и тем до1вольствуется.

Надо, чтобы наши заводы изго
товляли машины по закаэу колхо 
зов и совхозов, а чтобы «Союзеель- 
хозтехника» была посредником меж
ду колхозами и совхозами и про- 
мышлеиными предприятиями. А то 
сейчаю нередко получается так: 
делают машину, посылают ее в кол
хоз или совхоз, а там заявляют: 
«Нам эта машина не нужна». На за
воде в  свою очередь говорят: «Мы
сделали машину, и нам нечего за
держивать машину на заводе, и мы 
отправляем ее по заказу». Иной раз 
яе навдешь огветеввенного за вы
пуск машины и за направление ее 
тем, кто в ней не нуждается.

Покончить надо, товарищи, с та
кими недостатками. Это я попутно 
затронул вопрос об организации 
продажи техники колхозам.

Или возьмем планирование сель
скохозяйственного производства, ко
торым раньше также занималось Ми
нистерство сельского хозяйства Сою
за. Теперь это дело передано респуб
ликам. Кроме того, мы создали отдел 
сельского хозяйства в Госплане Сою
за ССР, где этими вопросами зани-- 
мастся тов. Н. П. Гусев, который 
знает свое дело.

Значит, и эта часть работы отпала 
от Министерства сельского хозяйст
ва. В союзных республиках этим де
лом занимаются министерства про
изводства и заготовок сельскохозяй
ственных продуктов. Таким образом, 
теперь руководство сельскохозяйст
венным производством осуществляет
ся через планирование, которым за
нимаются Госплан СЮСР и Советы 
Министров союзных республик.

Какие же функции остаюсь у Ми
нистерства сельского хозяйства Сою
за ССР? Его главная функция —  
серьезно заниматься вопросами сель
скохозяйственной науки, внедрением 
ее достижений в производство. Сель
ское хозяйство— очень сложная от
расль производства. Между тем каж
дый профан, который потребляет 
продукты сельского хозяйства, счи
тает, что он знает сельское хозяйст
во, и поэтому считает, что и он мо
жет руководить сельским хозяйством.

С каждым годом наши знания 
растут, но и задачи ставятся перед 
сельским хозяйством все более 
сложные. Поэтому и уровень руко
водства сельскохозяйственным про
изводством должен повышаться.

В интересах улучшения руковод-: 
ства сельскохозяйственным производ
ством было признано необходимым 
освободить Министерство сельского 
хо.зяйства СССР от несвойственных 
ему функций административного уп
равления и сосредоточить его внима-

В связи с этими новыми функция
ми и было признано целесообразным, 
чтобы министр и работники Мини
стерства се.тьского хозяйства (ЮСР 
не сидели на Садовом кольце в Моск
ве. Что они могут организовать здесь 
в городе, какие опытные работы? Я 
понимаю, что это создало трудности 
для деятельности старых сотрудни
ков аппарата министерства. Мне об 
этом говорил и министр сельского 
хозяйства тов. Воловченко. В беседе 
с ним я сказал, что в прежнем ви
де Министерство сельского хозяйства 
нам не нужно, что вести работу в 
Москве по выполнению новых функ
ции министерства фактически поч
ти невозможно, а для выполнения 
прежних функций по руководству 
сельскохозяйственным производством 
у нас есть республиканские мини
стерства, которые вместе с Госпла
ном СССР и сельскохозяйственным 
отделом ЦК более конкретно зани
маются ссльскохозяйствеипым про
изводством. У нас, конечно, есть 
много работников в различных цент
ральных организациях, каждый из 
которых хочет звонить по телефону 
министру сельского хозя]1ства, тре
бовать его к  себе или требовать за
местителей и сотрудников министер
ства для присутствия на различного 
рода заседаниях и совещаниях.

Поэтому я на Президиуме ЦК го
ворил, что надо запретить вызывать 
работников Министерства сельского 
хозяйства в различные учреждения 
н дать возможность нм заниматься 
наукой. Если тебе нужен министр, 
так ты поезжай к  нему в хозяйство 
министерства, ведь именно там мож
но лучше узнать, как идут дела в 
сельском хозяйстве, как развивает
ся сельскохозяйственная ^^аука, как 
внедряются ее достижения в произ
водство.

Я с уважением отношусь к  мини
стру сельского хозяйства тов. Волов
ченко прежде всего за то, что он лю
бит землю. Запущенное опытное хо
зяйство министерства он поправил 
в течение одного года. При меньшем 
количестве минеральных удобрений 
в сравнении с тем, что применялось 
раньше, в хозяйстве в два раза вы
росла урожайность, поднялась про
дуктивность скота. Вот это министр, 
это человек, знающий цену мине
ральным удобрениям, умеющий хоро
шо поставить производство. К  тако
му министру будут приезжать люди, 
и он сможет рассказать н показать, 
что и как делать па земле. Такие 
же требования надо предъявить и к 
любому работнику Министерства 
сельского хозяйства.

Поэтому, тов. Яблонский, если Вы 
действительно любите сельское хо
зяйство, любите свою профессию, и 
Вам дад>т квартиру там, где нахо
дится министерство, в селе Михай
ловском, тогда Вам не за чем будет 
ездить в Москву, как Вы пишете, и 
расшатывать свое здоровье в дороге. 
(Аплодисменты).

Нельзя руководить сельскохозяй- 
сгвенной наукой вдалеке от земли. 
Приведу такой пример. Несколько 
лет назад я был в Америке. Мне ре
шили показать научный центр по 
сельскому хозяйству, одновременно 
это и управление министерства по 
руководству наукой. Где находится 
этот центр? Б Вашингтоне? Нет. Он 
находится в нескольких десятках ки
лометров от Вашингтона, в Белт- 
свилле. Не в Ваншнгтоне, а там, на 
земле, министр земледелия США, его 
сотрудники демонстрировали науч
ные достижения, разные экспери
менты на растениях и животных.

Наука может развиваться успешно 
и вдали от Москвы, Помню, несколь
ко лет тому назад в ЦК пришли 
академик М. А. Лаврентьев и дру
гие ученые и поставили вопрос о 
том, чтобы построить филиал Акаде
мии наук СССР в Сибири. Это дале
ко от Москвы, но как это нужно бы
ло для страны! В Сибири несметные 
богатства, их надо ставить на служ
бу народу. Совершенно очевидно, что 
институты, созданные в Сибири, луч
ше всего отвечают этой цели. И уче
ные поехали в Сибирь. Теперь там 
вырос город, да какой город, —  на
учный центр, которым гордится вся 
страна!

Работники сельскохозяйственной 
науки тем более должны стремиться 
к  земле. Когда мне нужно познако
миться с сельским хозяйством не
черноземной зоны, я еду к  Т, Д. Лы
сенко в Горки Ленинские. Там есть 
что посмотреть, есть кого послушать.

Некоторое время тому назад всем 
составом Президиума Центрального 
Комитета мы поехали к  тов. Лысен
ко и пробыли несколько часов в его 
хозяйстве, на полях, на ферме. Мы 
получили там большое удовлетворе
ние. На земле подмосковной, на этой 
глинистой почве, Т. Д. Лыс§нко по 
лучает до 500 центнеров сахарной 
свеклы, 30— 35 центнеров пшеницы 
с гектара. Вот это конкретное при
ложение науки к  зем.те! (Аплодис
менты).

Товарищи, во всей своей деятель
ности партия и правительство посто
янно проявляют заботу о росте на
родного благосостояния, удовлетво
рении социальных и культурных по
требностей советских людей. Каждый 
советский человек на примере соб
ственной жизни знает, что год от 
года в Hauieii стране все больше 
строится жилья, детских, культур
но-бытовых учреждений, больше вы
пускается одежды, обуви и многих 
других предметов народного потреб
ления, полнее удовлетворяются куль
турные запросы людей.

Мы гордимся завоеваниями в этой 
области. У нас еще не всегда пол
ностью удовлетворяются растущие 
запросы людей, но мы хотим сделать 
намного больше и сделаем эго. 
(Аплодисменты).

И это вполне понятно. Кто хочет 
действительно руководить наукой, 
тот должен не отрываться от земли.

Думаю, что работники Министер
ства сельского хозяйства не все так 
заражены бюрократизмом, чтобы не 
в состоянии понять эту истину.

Без науки невозможно вести сель
ское хозяйство на том уровне, па ко
тором мы собираемся его вести. Нуж
но развивать науку, воспитывать 
кадры ученых. Но при этом следует 
помнить, что без эксперимента уче
ный не может работать. А где могут 
проводиться эксперименты в сель
скохозяйственной науке? На земле. 
От земли отрываться вообще людям 
нельзя, а тем более нельзя отры
ваться от нее тем, кто призван за
ниматься сельскохозяйственной на
укой.

Вот мой ответ Вам, тов. Яблон
ский. (Аплодисменты).

В свое время мы уступили прось
бе президента ВАСХНИЛ М. А.  ̂Оль
шанского и разрешили разместить 
президиум академии в Москве. Тов. 
Ольшанский мотивировал свою 
просьбу тем, что члены академии 
работают непосредственно на земле, 
на полях, на фермах и в Москву они 
собираются только на сессии. В это 
время возникает необходимость их 
встреч с президиумом академии. По
этому, по мысли TOR. Ольшанского, 
академия должна иметь небольшой 
аппарат в Москве.

Во.зможно, это и так, хотя, конеч
но, президиум академии мог встре
чаться с учеными и на зкеперимен- 
та.тьнь1х П0.1ЯХ. (Аплодисменты).

Главная суть настоящего Плену
ма как раз и состоит в том, что 
проблема развития химической про
мышленности и рост народного бла
госостояния находятся в неразрыв
ной связи. Только создавая доста
точное количество материальных 
ценностей и снижая себестоимость 
продукции, наше общество получает 
возможность шаг за шагом идти по 
пути снижения розничных цен на 
товары народного потребления, по
вышать заработную плату, увеличи
вать отчисления в общественные 
фонды.

Когда стоит вопрос о выравнива
нии, увеличении заработной платы, 
сейчас же ставится другой вопрос —  
о товарной массе, о количестве това
ров. Если фонд заработной платы 
будет больше, чем масса товаров, 
возникну^ очереди, подскочат цены, 
создадутся прочие явления, которые 
хорошо известны. Мы пережили го
ды, когда все вроде были миллионе
рами и платили за коробку спичек 
тысячи рублей. Поэтому, чтобы под
тянуть, повысить заработную плату, 
надо создать необходимое количест
во товарных фондов. Каждому ясно, 
что увеличение товарной массы яв
ляется результатом роста обществен
ного производства на основе повы
шения производительности труда. 
Надо, чтобы полки ломились от това
ров, и тогда, как говорится, хочешь 
не хочешь, если фонда заработной 
платы не хватает, то есть фонд за
работной платы меньше, чем фонд 
товарной массы, необходимо поднять 
заработную плату или снизить роз
ничные цены и тем самым повы
сить покупательную способность на
селения, чтобы товары не лежали на 
полках, а шли бы к  потребителю. Это 
выгодно для народа и для нашего 
государства. А у  Коммунистической 
партии нет другого интереса, как 
только интересы народа. (Бурные 
аплодисменты).

Реализация решений этого Плену
ма и будет направлена на то, чтобы 
создать возможности для производ
ства большего количества товаров. 
Если мы с каждым годом будем уве
личивать производство, выпускать 
больше товаров, если производство 
будет постоянно опережать фонд за
работной платы, это явится побуди
тельным стимулом к  подтягиванию, 
к  повышению заработной платы или 
снижению розничных цен. Если же 
не будет этого, если масса товаров 
будет меньше фонда заработной пла
ты, то добрые пожелания ничего не 
дадут. Это каждому грамотному че
ловеку известно, это знают рабочие, 
колхозники, руководители предприя
тий. Это понятно даже на простом 
примере семьи, которая не может 
израсходовать больше, чем зарабо
тала. В государстве эта проблема 
решается, конечно, сложнее, чем в 
отдельной семье или, положим, в 
колхозной хозяйстве.

В нашем государстве удовлетво
рение потребностей людей происхо
дит как путем индивидуальной опла
ты труда по количеству и качеству, 
так и через общественные фонды, ко
торые Владимир Ильи') Ленин назы
вал ростками коммунизма.

Вопрос сочетания той и другой 
формы удовлетворения потребностей 
советских людей требует глубокого 
изучения и обсуждения. Идти ли нам 
только путем повышения заработной 
платы, то есть путем увеличения ин
дивидуального заработка человека, 
или заботиться о накоплении обще
ственных фондов и удовлетворять 
нужды через общественные Фонды? 
Например, уже сейчас больницы, 
школы, учебные заведения у  нас 
бесплатные, то есть государство рас- 
Н^лачивается за каждого, кто поль
зуется услугами этих учреждений, 
из общественных фондов. Известно, 
что государство имеет фонды по со
циальному страхованию и выплачи
вает пенсии.

По какому пути мы должны дви
гаться дальше, заботясь о росте бла
госостояния советских людей?

Необходимо правильное сочетание 
двух путей материального возна
граждения людей за нх труд. Наряду 
с урегулированием индивидуальной 
оплаты за труд, особенно низко- и 
среднеоплачиваемым работникам, 
возрастст роль и значение общест
венных фондов, которые и сейчас 
играют огромную роль в нашей стра-

Но, конечно, для роста индивиду
альной оплаты и общественных фон
дов надо потрудиться, это все по
нимают. Нельзя строить иллюзий — 
раз, мол, хорошую резолюцию на 
Пленуме приняли, так все посып
лется, как манна небесная. Нет. 
надо хорошо потрудиться для созда
ния материальных благ.

Но, товарищи, мы никогда не 
боялись труда, всегда шли навстречу 
труду, потому что в труде чествова
ли и упоение и сладость победы. Мы 
знаем, что без труда —  ничего не 
со.здашь! Народная пословица гово
рит —  под лежачий камень вода не 
течет. (Аплодисменты).

Ясны наши горизонты, ясна про
грамма, ясен путь, намечаемый на 
Пленуме Центрального Комитета, а 
народ уважает свою партию и, без
условно, пойдет за napTueii и при
ложит все усилия, чтобы решение, 
которое мы примем, было реализова
но. (Бурные аплодисменты).

Если говорить о поднятии уровня 
зарплаты, думается, товарищи, что 
в первую голову в ближайшее время 
нам предстоит подтянуть заработную 
плату учителям и врачам. (Аплодис
менты). Это мы должны сделать, не 
ожидая выполнения программы ра
бот по развитию химия. (Аплодис
менты). Необходимо это потому, что 
врачи и учителя нуждаются в этом 
и заслуживают этого. (Аплодисмен
ты)'

Мы уверены _в том, что программа 
развития химической индустрии бу-, 
дет выполнена. Вот по.чему уже се
годня мы можем еще раз подчерк
нуть, что партия использует те на
копления, которые даст развитие хи
мической и других отраслей про
мышленности, для того, чтобы и 
дальше развивать экономику и по
вышать жизненный уровень народа.

Особое внимание мы должны обра
тить на то, чтобы все полнее и боль
ше удовлетворялись потребности со
ветских людей через общественные 
фонды, потому что это коммунисти
ческий путь развития общества.

Уже сегодня мы должны думать, 
по какой линии будут расти эти об
щественные фонды, как они будут 
распределяться.

Думается, что речь должна пдтн, 
например, о том, чтобы по мере ро
ста материального богатства общест
ва обеспечивать детей в яслях и дет
ских садах бесплатным питанием, по
степенно переходить к  бесплатным 
завтракам и обедам в школах, выда
че бесплатно школьной формы, обу
ви.

Таким образом, общество, госу
дарство возьмут на себя основные 
расходы на воспитание подрастаю
щего поколения. Ведь уже сейчас у 
нас обучение бесплатное. (Аплодис
менты).

Дети —  это наше будущее. Мы 
должны прилагать максимум усилий 
к  воспитанию детей. (Аплодисменты). 
Что посеешь, то и пожнешь. Подра
стающее поколение —  продолжатели 
дела своих отцов п дедов —  строи
телей коммунизма. Мы еще порабо
таем для них, а вы1̂астут дети и бу
дут наполнять все больше и больше, 
до краев чашу коммунистического 
изобилия. (Бурные аплодисменты).

Распределение общественных 
фондов во имя подрастающего поко
ления имеет огромное морально-по
литическое значение.

Подобные цели может ставить пе
ред собой только социалистическое 
государство, в котором на первом ме
сте стоит забота о человеке.

Кроме оказания непосредственной 
материальной помощи родителям, в 
этом случае дети будут воспиты
ваться, вырастать, испытывая на се
бе воздействие коммунистических 
начал. .

Ведь сейчас один ребенок ест од
но, а другой получает еду вкуснее. 
Ребенку подчас трудно понять, по
чему это происходит. Когда же дети 
в школе вне зависимости от заработ
ка родителей будут питаться вкусно 
и питательно —  это явится очень 
важной психологической подготов
кой к  вступлению в коммунистиче
ское общество.

Правда, в этом случае малосемей
ные или холостяки моги сказать: 
что же это, мол, за счет нашего

вклада в общественные Фонды боль
ше получат те семьи, где больше де
тей, и мы вроде страдаем.

По тот, кто сегодня одинок или 
не имеет детей, должен думать и о 
том, что, когда он останется одино
ким в старости, общество возьмет на 
себя его обеспечение.

А те роди тел и , которы е в о сп и ты 
в а ю т сегод н я много д етей , х о тя  нм и 
тр удн о  п о дч ас п р и хо д и тся , в о сп и ты 
в аю т б уд у щ и х соядателей  м а те р и ал ь 
н ы х  ц ен н о стей  ком м ун и сти ч еск ого  
о б щ ества , т е х  ц ен н о стей , к ото р ы е, в 
ч астн о ст и , п о й д ут н а  о беспеч ен и е 
оди н оки х лю дей в  ста р о сти . Тс, к то  
в о с п и т ы в а ет  д е с я ть  д етей , больше, 
п о л у ч а т  из о бщ ествен н ы х Ф ондов, но 
в ед ь  в ы р а ст у т  н х  сы н ов ья  и доче
ри , и б уд ет у наш ей  стр ан ы  еще 
д в ад ц ать  тр уд о в ы х  р у к , тр уд о в ы х рук  
стр ои тел ей  ком м ун и зм а! (Аплодис
менты).

Если эти положения  ̂ вызывают 
сомнение, я готов на любую дискус
сию, потому что здесь позиции наши 
твердые, коммунистические, это по
зиции в интересах народа. (Апло
дисменты).

Уже в этом семилетии за счет раз
вития химии мы будем иметь при
бавку в 15 миллиардов рублей. Хи
мическая индустрия —  кузница на
родных богатств. Фонды наши будут 
расти. Давайте пофантазируем, в ка
ких еще направлениях мы исполь
зуем эти богатства. Без Фантазии, ос
нованной на реальном фундаменте, 
нельзя жить. Не надо быть слепым 
кротом. Необходимо предвидеть бу
дущее, размышлять, намечать даль
нейшие пути. Придет время, появит
ся возможность, когда мы сначала 
для определенной категории рабочих 
введем бесплатные завтраки на за
водах, потом обеды. Это также будет 
укреплением ростков коммунизма, о 
которых говорил Б. II. Ленин. (Апло
дисменты).

Создание больших материальных 
ценностей при помощи резкого раз
вития химнческо!! индустрии позво
лит решать и другие положения, за
писанные в Программе партии. (Ап
лодисменты).

Подчеркиваю, что рост обществен
ных фондов будет сочетаться с пря
мым подъемом заработной платы, со 
снижением цен на товары. Все Фак
торы, способствующие подъему жиз
ненного уровня, будут приведены в 
действие, направлены на благо наро
да. (Аплодисменты).

Товарищи! Важнейшая роль в раз
витии химической промышленности 
принадлежит науке. Химия являет
ся одной из самых революционных 
отраслей науки. Так или иначе она 
воздействует на развитие всех от
раслей экономики.

Думаю, что физики, математики, 
биологи и другие ученые не будут 
на меня в обиде за такую характергш 
стику химии. Ведь это не принижает 
значения математиков или физиков, 
потому что без математики, без фи
зики ни одна наука не может раз
виваться, так как математика и фи
зика —  это основа основ развития 
многих наук. Но современная химия 
развивается такими бурными темпа
ми, приносит такие революционные 
изменения в ряд отраслей народ
ного хозяйства, что она приобрела в 
наши дни огромное значение.

Дать полный простор химической 
науке —  значит получить громадный 
выигрыш и в темпах экономического 
развития страны.-

Партийные и советские органы, 
Государственный комитет по коорди
нации научно-исследовательских ра
бот должны взять под особое наблю
дение все вопросы, связанные с бы
стрейшим использованием достиже
ний химической науки в производст
ве и внедрением химических мате
риалов во все отрасли народного хо
зяйства.

В ' выступлениях президента Ака
демии наук СССР Ы. В. Келдыша, 
академиков В. А. Каргина, Н. Н. Се
менова были поставлены серьезные 
вопросы дальнейшего развития хи
мической науки и ее более тесной 
связи с производством. Нам необхо
димо поставить, как главную зада
чу, чтобы на химических предприя
тиях, в научно-исследовательских 
учреждениях был образцовый поря
док. Химические производства долж
ны получать действительно химиче
ски чистые вещества, самые высо
кокачественные реактивы и мате
риалы.

Полностью поддерживаю предло
жения наших ученых о том, что на
до как можно быстрее внедрять но
вейшие достижения науки и техни
ки  непосредственно в производство. 
Видимо, тут и организационно кое- 
что надо пересмотреть, упорядочить 
работу учреждений, занимающихся 
вопросами развития химии. Словом, 
надо создать самые лучшие возмож
ности для внедрения в жизнь, то 
есть в производство, всего нового, 
прогрессивного, что открывает те
перь химическая наука.

Необходимо решительнее преодо
левать бюрократические препоны, 
иначе, как я уже говорил, наша на
ука не даст и десятой доли того, что 
она может дать.

Ведь HHoii бюрократ все делает 
для того, чтобы создать излишние 
трудности на пути нового. Часто он 
действует даже вроде по гшетрук- 
ции: нет проекта, нет заявки и так 
далее. По форме он как бы н прав, а 
по существу губит новое дело.

В вопросах новых научных дости
жений, новой технологии, новых 
материалов и иаделий необходимо 
проявлять высокое чувство заинтере
сованности, отзывчивости.

Случается, у ученого нет проек
та, заведенной по форме документа
ции, но ведь можно разобраться по 
существу, есть ли рациональное зер
но в том, что он предлагает, есть ли 
хорошая идея.

Если чувствуется, что есть пер
спектива, то надо создать условия, 
чтобы ученый смог превратить свои 
научный замысел, расчеты в реаль
ность и тем самым внес свой вклад 
в развитие химической промышлен
ности, в народное хозяйство.

Думаю, что следует пересмотреть 
синему оплаты труда за проектные 
работы. 1>идимо, надо платить не за 
лист проекта, а за весь проект в це
лом, учитывая его экономический 
эффект, научную и техническую до
кументацию.

Есть очень сильные химические 
реактивы. Uhh прожигают даже ме
талл. Следует сделать все, чтобы 
партийные и хозяйственные органы, 
наши ученые-химики, образно гово
ря, пользуясь таь’ими реактивами, 
выжигали бюрократизм из нашей 
среды. (Оживление в зале. Аплодис
менты)-

Придавая первостепенное значение 
развитию химической промышленно
сти, мы не должны ослаблять вни
мания к  ]>азвитию других отраслей 
народного хозяйства.

Большие резервы * имеются у нас 
в металлургии, машиностроении, 
энрргртикр и других отраслях. На
пример, наша автгационная промыш
ленность до недавнего времени вы
пускала двигатели, которые работа
ли 50U часов, в то время, когда анг
лийские двигатели —  2.200— 2.500 
часов.

Когда мы обратили внимание Го
сударственного комитета по авиаци
онной технике на эти недостатки, он 
мобилизовал инженеров, техников, 
рабочих и добился значительных ус
пехов.

Люди, занимающиеся созданием 
авиационных моторов, горячо взя
лись за дело и создали авиационный 
двигатель, который прошел испыта
ния на 6 тысяч часов.

Теперь срок службы авиацион
ных двигателей на самолетах пре
вышает 2 тысячи часов, а в скором 
времени будет 2.50U— 3.000 часов. 
Это большая заслуга коллектива ра
бочих и инженеров, создающих та
кие моторы. Честь нм и слава! 
(Аплодисменты)'

Подсчитайте, товарищи, сколько 
надо металла, заводского оборудова
ния, когда двигатель работает 500 
часов, и сколько надо при сроке ра
боты в две —  три тысячи часов.

В уже говорил, что такие же воз
можности есть у нас не только в мо
торостроении. Это относится ко всем 
машинам, механизмам, к приборо
строению.

Надо повысить требовательность, 
чтобы машины выпускались доброт- ( 
ными, как можно легче по весу, 
безопасными в эксплуатации, более 
долговечными и экономичными.

Самую высокую требовательность 
необходимо проявлять к качеству 
выпускаемой продукции вообще. Ви
димо, следует ввести такой порядок, 
чтобы фабрики и фирмы отвечали за 
качество своей продукции непосред
ственно перед потребителе-м, сде
лать так, чтобы предприятие, фирма 
работали не на магазин, а через ма
газин на потребителя.

Если фабрика или фирма постав
ляет свои изделия в магазин в виде 
товаров, например, ситца, шерсти, 
шелка или готового платья, то мага
зин является лишь посредником. Он 
продает товары по поручению заво
дов, швейных фабрик. Если эти и.зде- 
лия ие доходят до потребителя, зале
живаются, то отвечать за это дол
жен не только магазин, а главным 
образом тот, кто производил эти то
вары.

Такое положение должно быть п 
в отношешш товаров народного по
требления н в отношении заводско
го оборудования, различных машин 
и станков, инструмента. Там, где это 
возможно, надо шире внедрять такой 
принцип, чтобы потребитель мог 
предъявлять требования к произво
дителю товаров, то есть, чтобы от
вечал не посредник, а тот, кто плохо 
шьет, выпускает плохое оборудова
ние, инструмент и прочее.

Надо решительно ликвидировать 
все перегородки, за которые нерез
ко прячутся многие недобросовест
ные работники предприятий, выпу
скающих плохую продукцию. (Апло
дисменты).

Хочу также сказать, что свой 
вклад в развитие большой химии 
должны внести органы партийно-го
сударственного контроля. (Ыи распо
лагают в настоящее время активом в 
несколько миллионов человек. Надо, 
чтобы все органы партийно-гооудар- 
ственногп контроля, нх актив, гр)п - 
пы содействия органам партгоскон*- 
роля включились в боевую работу по, 
оказанию помоши партии в выполне
нии намеченной ею огромной про
граммы развития химической про
мышленности.

(Окончание на 5-й стр.).
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органов лартийно-госу“ 
дарственного контроля состоит в том, 
чтобы обеспечить повседневный 
контроль за выполнением решений 
настоящего Пленума ЦК КПСС. При 
этом главное внимание Должно быть 
обращено не только на вскрытие не
достатков, но прежде всего на их 
предупреждение и устранение.

Товарищи! Каждый рае, когда 
партия и советский народ принима
ются за решение больших и важных 
задач коммунистического строитель
ства, они обращаются к  комсомолу, 
ко всем советским юношам и девуш
кам.

Комсомол, советская молодежь 
вписали немало ярких страниц в ле
топись всенародной борьбы за тор
жество социализма, коммунизма.

Вспомните, с каким энтузиазмом 
комсомольцу создавали Комсомольск- 
на-Амуре, строили Днепрогэс. Вспом
ните героический труд советской мо
лодежи в годы Первых пятилеток, 
бессмертные подвиги комсомола в 
Великой Отечественной Войне. (Ап
лодисменты).

На призыв партии об освоении це
лины сотни тысяч юношей н деву
шек выехали в необжитые степи, 
ПОДНЯ.1И их к  жизни.

Партия, советский народ высоко 
оценили эти подвиги комсомола, мо
лодежи. (Аплодисменты).

Идет ли речь о строительстве та
ких гигантских гидроэлектростан
ций, Как Братская или Краснояр
ская, о сооружении крупных инду
стриальных гигантов за Полярным 
кругом, о строительстве угольных 
шахт, газопроводов, Железных дорог, 
новых городов —  партия обращает
ся к  юношам и девушкам —  слав
ному союзу молодых лениыцев‘-ком- 
нунистов. И никогда они не подво
дили. Так и Должно быть. Ведь это 
наши дети, наша сМеНа. (Бурные ап
лодисменты).

Молодежь достойно продолжает 
революционное дело, начатое стар
шим поколением большевиков.

И в строительстве химических за
водов, лесохимии мы будем, товари
щи, опираться на нашу молодежь, в 
среде которой много замечательных 
работников. Нам придется строить 

У многие заводы, комбинаты на чистом 
месте, расчищать дебри сибирские. 
Кто будет это делать? Советские лю
ди! Кто более подвижен? Кого ма
нят ноВые дали, героические дороги? 
Нашу молодежь, комсомольцев!

Еще ни разу _у. нас не было слу
чая, чтобы на призыв ЦК партии, 
на наш призыв комсомольцы, моло
дежь не ответили, как и подобает 
нашей смене. Всегда на одного, ко
торый нужен, поступало десять за
явлений. (Бурные агтодисменгы)^

Я заранее говорю тов. Павлову — 
первому секретарю ЦК комсомола, 
всему ЦК комсомола и комсомоль
цам, нашей молодежи: без вас мы 
не сможем освоить те капитальные 
вложения, которые сейчас намечают
ся. Мы должны их осваивать с по
мощью молодежи, чш  как все eto 
делается для вас и больше всего —  

^ д.тя вас! (ПрОдолтительные аплодис
менты).

Сегодня мы вновь обращаемся к 
молодежи и Комсомолу. Товарищи, 
вы неплохо трудитесь на стройках 
семилетки, на стройках химической 
индустрии. ПарШя считает необходи
мым, чтобы вы приложили К CtpOH- 
тельству химической индустрии еще 
больше усилий, еще больше энергии.

На строительстве химических объ
ектов, на заводах, где создается обо
рудование для химических предИрия- 
тий, на рудниках, в карьерах по до
быче химического сырья, —  всюду 
найдется место для молодых рабочих. 
Техников, инженеров. Там пройдут 
они настоящую трудовую школу, по
лучат необходимые знания, приоб* 
ретут жизненную закалку. 

л При посещении химических пред-
"  приятий и строек мне приходилось

встречать много молодых специали
стов, молодых рабочих, рабочих вы
сокой квалификации, которые хоть и 
не вышли из комсомольского возра
ста, однако вели дело как вполне
зрелые, знающие специалисты. Мо
лодежь работает и учится одновре
менно. Она растет в уЧебб й т^уДё, 
она вся в движении, вся в полете! 
Когда я был на Лисичанском комби
нате, я видел там много замечатель* 
ных молодых рабочих и работниц. 
Мне сказали, что более 70 процен
тов всего коллектива —  это моло
дые рабочие, комсомольцы, которые 
имеют среднее образование. Товари
щи, это уже новое пополнение рабо
чего класса нашей страны, которым 
мы законно гордимся. (Аплвднемвм- 
ты).

Молодежи жить при коммунизме. 
Поэтому она должна активно строить 
материальную основу коммунистиче
ского общества, идти вперед, в Друж
ном единстве со старшими, со.сво
ими отцами и матерями, братьями и 
сестрами.

Ведь только социалистическое об- 
I  щество разрешает нроблему, поколе

ний, проблему отцов и детей с высо
ких нравственных позиций. Отец хо
чет вырастить сына достойным сво
его времени, а сын хочет быть до
стойным своего отца. (Продолжитель
ные аплодисменты).

Так что, товарищи комсомольцы, 
засучив рукава, энергично беритесь

за еще одно важное дело, достойно 
трудитесь на благо своего народа. 
(Бурные аплодисменты).

Товарищи! Каждый Пленум Цент
рального Комитета Коммунистиче
ской партии Советского Союза ста
новится не только крупным этапом 
в жизни советского народа, но и вос- 
прашимается повсюду за пределами 
нашей страны как событие большого 
международного значения.

В результате осуществления про
граммы ускоренного развития хими
ческой промышленности Советского 
Союза намного возрастет не только 
урожайность наших полей, но и, ес
ли можно так выразиться, урожай
ность идей социализма и коммуниз
ма.

Мы живем в бурную эпоху, глав
ным содержанием которой является 
переход от капитализма к  социализ
му. Наша страна, другие социали
стические государства решают гран
диозные задачи строительства ново
го общества не в безвоздушном про
странстве, не в Колбе, в которой про
водят свои опыты химики, а в по
стоянном соприкосновении с окружа
ющим миром, где много наших дру
зей, но немало и тех, кто с бешенст
вом обреченных готов поставить на 
карту даже собственное существова
ние, .чйшь бы остановить победонос
ное шествие социализма и комму
низма.

В этих условиях чем больше на- 
пга хозяйС1«енНые успехи, тем выше 
авторитет Советского государства на 
меж^шародноЙ арене. Тем притяга
тельнее для народов политика мира, 
мирного сосуществования, которую 
последовательно проводят Централь
ный Комитет нашей партии и Совет
ское правительство. (Апподисменты).

Именно потому, что наша гене
ральная линия в международных де
лах —  это Курс на мирное сосущест
вование государств с различными со
циальными системами, на экономиче
ское соревнование между ними, 
именно поэтому Советское государ
ство, созданное В. И. Лениным, вело 
и ведет неустанную борьбу за реше
ние проб.темы разоружения, за до
стижение соглашения о ликвидации 
вооружений. Курс на экономическое 
соревнование и курс на разоружение 
В равной мере вытекают из социаль
ной природы нашего общества.

Коль скоро мы уверены в том, 
что социалистическая система проде
монстрирует свои преимущества над 
капиталистической системой на по
прище мирного экономЛеского со
ревнования и одержит над ней поб^-, 
ду, —  а мы убеждены в этом так же, 
как в Том. что весна всегда сменяет 
зиму, *— то у нас нет й не может 
быть никакой заинтересованности в 
гонке вооружений.

И если Советский Союз совершен
ствует свою оборону, Принимает ме
ры к  обеспечению безопасности на
ших друзей и Союзников —  социа
листических государств и к  обеспе
чению мира во всем мире, то по
ступаем мы так потому, что вынуж
дены это делать перед лицом воору
жений империалибтических госу
дарств, военных приготовлений аг
рессивных блоков.

Конечно, заключение договора о 
частичном запрещении испытаний 
ядерного оружия, а также Достиже
ние договоренности о невыводе объ
ектов с ядерньш оружием на орбиту 
вокруг Земли —  эго хорошие, по
лезные дела. Но это лишь начало.

Главное заключается в том, что
бы встать на путь фактического или, 
как еще говорят, физического раз
оружения и Идти йо этому пути до 
конца.

Советский Союз к  этому готов се
годня, как и вчера, а если у кого- 
либо на Западе есть сомнения на 
этот счет, чТо ж , пусть проверит 
искренность наших намерений. Мы 
готовы немедленно заключить согла
шение о разоружении и проводить 
его в жизнь.

Не так давно в переговорах меж
ду Советским Союзом и державами. 
Запада обсуждался вопрос о Сокра
щении численности вооруженных 
сил и вооружений крупных госу
дарств. Что же выяснилось в резуль
тате этого обсуждения? А выясни
лось вот что. Когда заходила речь о 
том, чтобы сократить численность 
вооруженных сил и вооружений Со
ветского Союза я его союзников по 
Варшавскому Договору, с одной сто
роны, и численность вооруженных 
сйл и вооружений крупных держав 
Запада и их союзников по HAtO, с 
другой стороны, то нам неизменно 
указывали на то, что западные дер
жавы, мол, не могут пойти на какое- 
лйбо существенное сокращение своих 
вооруженных сил и вооружений 
прежде всего потому, что Советский 
Союз и его союзники имеют большой 
перевес как раз в численности воору
женных сил и вооружений обычного 
типа.

Тут же заявлялось, что ввиду это
го западные державы должны сохра
нять и наращивать ядерное оружие, 
чтобы уравновесить мощь своих во
оруженных сил с мощью вооружен
ных сил стран Варшавского Догово
ра. И это говорилось в то время, ког
да (Советский Союз предлагал, —  да 
и сейчас мы эго предлагаем, —  до
говориться о том, чтобы числен
ность его вооруженных сил была 
равна численности вооруженных 
сил США.

Тогда же обсуждался и вопрос о 
сокращении численности иностран
ных войск, расположенных на тер
ритории обоих германских госу
дарств, и вообще иностранных войск 
на территория государств Европы. 
Мы настаивали на сокращении ино
странных войск в Европе и выводе 
их в пределы национальных границ 
соответствующих держав. '

Например, мы предлагали сокра
тить численность иностранных войск 
на территории Германской Демо
кратической Республики и Западной 
Германии на одну треть или в дру
гом согласованном размере. За всем 
этим мы предлагали установить Со
ответствующий контроль. Но наши 
партнеры по переговорам остались 
глухими и к  этом нашим предложе
ниям.

Для нас и тогда было совершенно 
ясно, что отказ западных держав от 
Договоренности на такой основе сви
детельствует об Их нежелании идти 
на какое-либо соглашение о сокра
щении численности вооруженных сНл 
и вооружений.

То, что прцизошло в последующем, 
Лишний раз это подтвердило. В по
следнее время Государственные дея
тели Запада не раз заяв.1яли, что 
ныне не у Советского Союза, не у 
стран Варшавского Договора, а у 
стран НАТО больше солдат и воору
жений обычного типа. С подобным 
заявлением совсем недавно выступил 
министр обороны США Р. Макнамара.

Но если западные державы при
держиваются теперь такого мнения, 
то, казалось бы, отпадает тот пред
лог, —  именно предлог, не больше, 
—  которым они в течение долгих 
лет пытались оправдать свое неже
лание договориться с Советским Сою
зом и его союзниками о сокращении 
вооруженных сйл и вооружения.

Вы считаете, господа, что числен
ность войск НАТО больше, чем у 
стран Варшавского Договора? Так по
чему жо вы и теперь не идете на 
соглашение о сокращении вооружен
ных сил и вооружений? Почему же 
вы и теперь н6 Идёте на сокраще
ние иностранных войск, расположен
ных на территории Федеративной 
Республики Германии и Германской 
Демократической Республики? Совет
ский Союз ведь и сегодня это пред
лагает. Таков сокращение Внесло бы 
большую разрядку в обстановку в 
Европе и во всем мире. Кроме того, 
и это главное, оно было бы подго
товкой к  Кардинальному , решению 
проблемы разоружения, —  к  полно
му выводу всех ййостранных войск 
с чужих территорий в пределы сво
их национальных границ, к  всеобще
му и полному разоружению.

Когда мы говорим о сокращении 
численноезя вооруженных сйл и 
вооружений, в том числе иностран
ных войск на территории государств 
Европы, мы Не имеем в виду нане
сти yniepo какой-либо стране. Мы 
исходим Из того, Что эТо Можно осу
ществить, не нарушая соотношения 
сил государств, принадлежащих к  
обеим группировкам —  НАТО и Вар
шавского Договора.

Само собой разумеется, что мы, 
Как и раньше, предлагаем устаНЬвить 
контроль за осуществлением всех 
этих шагов. Кроме того, Как извест
но, МЫ предлагаем установить конт
рольные посты на территорий госу
дарств, Принадлежащих к  обеим 
группировкам, в целях недопущения 
тайной концентрации вооруженных 
сил и предотвращения внезапного 
нападения.

Вот наша ясная и конкретная про
грамма. От ее выполнения выиграли 
бы обе стороны, выиграло бы дело 
мира в целом. (Аплодисменты).

Сопротивлению этим шагам нель
зя найти никакого оправдания, если 
стоять за разрядку напряженности, 
за мир.

Можно, конечно, рассуждать о 
том, у кого Сейчас больше батальо
нов, полков, дивизий, и даже произ
водить соответствующие Подсчеты с 
помощью электронных машин, как 
это, говорят, принято теперь в Пен
тагоне. Но мы живем не в наполео
новские времена, когда мощь воору
женных сил государств измерялась 
в тысячах штыков и сабель. Сейчас 
иной век —  век ядерного оружия, 
обладающего небывалой разруши
тельной силой.

Кстати сказать, с заявлениями о 
новых оценках соотношения Числен
ности Вооруженных сил НАТО и 
стран Варшавского Договора высту
пают сейчас и некоторые западногер
манские деятели, в частности, воен
ный мйнйс|р Федеративной Респуб
лики Германии Хассель, который к  
тому же похваляется тем, что запад
ногерманский бундесвер —  самая 
крупная армия в НАТО после амери
канской. Слушаешь такие речи и не
вольно думаешь, что кое-кого исто
рия Мало Чему научила.

В Гер.мании уже были люди, ко
торые трубили о мощи немецкого 
оружия, обещали повести немцев к  
Легким победам, к господству над 
миром. А К Чему привели они нем
цев? К миллионам и миллионам мо
гил. Гитлеровский рейх рухнул, и на 
его обломках возникли два герман
ских государства, одно из которых— 
Германская Демократическая Респуб
лика твердо встала на Путь мира и 
сбПиализма. (Аплодивменгы).

Советские люди —  мирные люди. 
Мы заняты выполнением грандиоз
ных созидательных планов. Но мы 
хотим предупредить тех, кто в отно
шениях с социалистическими стра
нами уповает на силу оружия, кто 
отравлен реваншистским угаром: 
день, когда они посмели бы развя
зать агрессию, был бы их послед
ним днем. (Аплодисменты). У Совет
ского Союза есть все необходимое и 
в достатке, чтобы обуздать любого 
агрессора, обеспечить безопасность 
нашего народа, народов социалисти
ческих стран. (Продолжительные ап
лодисменты).

Но, повторяю, Советский Союз 
предлагает соревноваться не в при
готовлениях к  войне, а на поприще 
мира. Мы Против гонки вооружений 
и не хотели бы подливать масла в 
огонь. Советский Союз уверен, что 
есть более реальный подход к  тому, 
как жить на одной планете государ- 
стоам с различным социальным 
строем. Мы хотели бы думать, что 
понимание этого возобладает и у го
сударственных деятелей западных 
держав и что они подчинятся веле
нию времени, требованиям народов 
—  приступить к  разоружению.

Со своей стороны Советский Союз 
не ослабит усилий в борьбе за до
стижение этой цели.
. Хочу доложить Пленуму Цент
рального Комитета, что мы обдумы
ваем сейчас возможность некоторого 
дальнейшего сокращения численно- 
сги наших вооруженных сил.

Имеется также в виду внести на 
предстоящей сессии Верховного Со
вета СССР предложение о том, чтобы 
несколько сократить расходы по во
енным статьям бюджета на следую
щий —  1964 год.

Эти наши миролюбивые акции —  
новый вклад Советского государст
ва в тот процесс смягчения между
народной напряженности, толчок ко
торому был дан заключением догово
ра о частичном запрещении ядер- 
ных испытаний. (Аплодисменты).

Смотрите, говорим мы всем. Со
ветский Союз не только призывает 
к наращиванию усилий, направлен
ных на оздоровление международной 
обстановки, но и подкрепляет свою 
готовность к  этому принятием серь
езных решений, весомыми практиче
скими делами.

Обеспечить мирные условия для 
построения коммунизма в нашей 
стране и развития мировой системы 
социализма и вместе со всеми миро
любивыми народами избавить челове- 
.чествр от мировой летребительной 
'вбЙЙЙ ' - ^ '  ТакоВа цель внешнеполи
тической деятельности КПСС. Так за- 
itkti& d  В Программе Нашей партии, 
й Советский Союз все Делает дЛя то
го, чтобы устранить угрозу Войны. 
(Продолжительные аплодисменты).

Наши п.таны —  планы мирного 
строительства. Мы призывали госу
дарственных деятелей Запада раньше 
и обращаемся к  ним сегодня —  да
вайте направим наши усилия не на 
гонку Вооружений, не на то, чтобы 
громоздить новые и Новые горы ору
жия, а на мирное соревнование, на 
разоружегШе, на решеййе назрёВШйХ 
международных вопросов путем пе
реговоров.

Политика мирного сосуществова
ния государств с различным .соци
альным строем является единствен
но разумным В наше время курСбМ, 
за проведение которого неизменно 
выступал й выступает Советский 
Союз. (Аплодисменты).

Сейчас агрессивные милитарист
ские круги США опять начинают 
нагнетать напряженность и сгущать 
атмосферу вокруг Республики Куба. 
Редкий дёйь обходится без Wfo, Что

бы кто-либо из американских «бе>- 
шеных» не выступил с призывом 
проводить более жесткую политику в 
отношении Кубы и Ликвидировать, 
как они привыкли выражаться, 
«коммунистическую угрозу» В Запад
ном полушарии.

Все более явными и настойчивы
ми становятся Попытки сколотить 
единый фронт сил реакции амери
канского континента против револю
ционной Кубы, для чего, в первую 
очередь, используется меааниэм Ор
ганизации американских государств.

По-прежнему всю эТу провокаци
онную возню стараются оправдать 
тем, что Куба якобы угрожает Дру
гим латиноамериканским странам. В 
подтверждение этого в ход пущена 
версия, будто в Венесуэле найдено 
какое-то оружие, заброШенйоё 
с Кубы.

Но это старый прием разведчиков 
и агрессоров. Как показывает мно
голетняя практика, не Требуется 
большого труда для тех, кто «нахо
дит» оружие^ Они обычно находят 
то, что сами положили. А Теперь 
вокруг этого поднимают шум и раз
жигают страсти. Кубу обвиняют, как 
говорится, во всех смертных грехах.

Белл действительно стремиться к 
оздоровлению обстановки в районе 
Карибского моря, к  нормализации 
отношений между США и Кубой, То 
нужно заняться расследованием ре
альных фактов, а не выдумок разве
док.

По какому, например, праву и кто 
посылал недавно нД Кубу сУДПо 
«Рекс» с оружием и диверсантами, 
захваченными на месте преступле
ния кубинской береговой охраной? 
Кто финансирует и кто готовит и пе
ребрасывает диверсантов на Кубу?

Вот какими вопросами надо было 
бы заняться, потому что такие пи
ратские набеги действительно отрав
ляют международную атмосферу н 
создают угрозу миру. (Аплодисмен
ты).

Хотёл бы прямо сказать: господа 
агрессоры, не бряцайте оружием, не 
играйте с огнем! Надо ясно отдавать 
себе отчет в том, что если будет на
гнетаться напреженность и созда
ваться угроза для Кубы, то это не 
может не отозваться на всей между
народной обстановке.

Покушение на свободу и незаю1си- 
мость Кубы было бы грубейшим на̂ - 
рушением Устава ООН, вмешатель
ством во внутрейПие дела революци
онной Кубы, агрессией против суве
ренного государства. Такая агрессия 
затронула бы все страны, в том чис
ле и Советский Союз.

Кро.че того, У Советского Союза 
есть определенные обязательства в 
отношении братской Республики Ку
ба. Мы не раз заявляли я заявляем 
вновь, что революционная Куба не 
останется беззащитной, если на нее 
нападут агрессивные милитаристские 
круги США. (Аплодисменты).

Тот в Латинской Америке, кто 
пошел бы на поводу «бВшёных» в 
Соединенных Штатах и Позволил бы 
втянуть себя в опасные авантюры 
против Кубы, совершил бы Шаг, иду
щий вразрез не только с корёнными 
интересами самих латиноамерикан
ских стран, но и с интересами всеоб
щего мира и бёзОпДСнбСТи НарОдоП. 
(Аплодисменты).

Это —  опасный путь, он увел бы 
в сторону от мирного сосуществова
ния —  единственно возможной и 
разумной в Наше время формы отно
шений Между государствами с раз
личным Социальным строем. Уваже
ние и еще раз уважение националь
ного суверенитета всех стран —  
больших и малых, невмешательство 
во внутренние дела других Госу

дарств —  вот самое элементарное 
условие предотвращения военных 
конфликтов и создания ебстан^ки 
доверия и сотрудничества между го- 
суДарсТОамй. (Аплодисменты),

Советский Союз решительно и по
следовательно отстаивает именно 
эти принципы. Мы приветствовали и 
приветствуем стремления правитель
ства революционной Кубы нормали
зовать свои (япошения с Соединен
ными Штатами Америки.

Мы осуждаем агрессию, которую 
ведут американские империалисты 
в Южном Вьетнаме. Наши симпатии 
на стороне мужественных патрио
тов Южного Вьетнама, которые бо
рются за свободу своей Родины. 
(Аплодисменты).

Мы верим, что народ Южного 
Вьетнама, борющийся за правое де
ло, победит! (Аплодисменты).

В Последние месяцы были пред
приняты важные шаги к  разрядке 
международной напряженности, по
ложено начало решению спорных 
международных проблем путем пере
говоров.

Интересы человечества требуют, 
чтобы все государстоа, и прежде 
Всего великие державы, следовали 
По эТоМу Пути, устраняя все, что ме
шает государствам и народам жить в 
мире и дружбе.

Хотелось бы верить, что здравые 
силы В США —  те, кто реалисти
чески мыслит и понимает, какую от
ветственность несет их страна за 
судьбы мира, Проявят волю и най
дут средства обуздать агрессивные 
Милитаристские круги —  «беше
ных», чтобы предотвратить опасное 
развитие событий, в которые неиз
бежно были бы вовлечены США, как 
й Другие страны.

Хочу привести следующее выска
зывание государственного секретаря 
США Д. Раска из его речи на собра
нии Национального фермерского 
союза 10 декабря:

«Когда я был ребенком, мы чув
ствовали себя в безопасности на 
своем континенте, защищенном океа
нами. В настоящее время мы не мо
жем чувствовать себя р безопасности 
отдельно от остальной части нашей 
планеты. В наши дни межконтинен
тальных ракет и термоядерных бое
головок мы можем чувствовать себя 
в безопасности только в том случае, 
если будет безопасность во всей ок
ружающей нас среде. Под всей окру
жающей Нас средой мы подразумева
ем теперь не только сушу, водные 
пространства и воздух Земли, но и 
прилегающие районы космического 
пространс'иа —  до тех пределов, 
до каких человек может добраться 
сам или куда он может забросить 
сделанные им приборы».

Не плохо сказано. Можно только 
пожелать, чтобы побольше цыло та
ких суждений, а главное, чтобы по
добные заявления подкреплялись со- 
оШКТВующиин действиями.

Государственные деятели должны, 
конечно, не Только правильно пони
мать и оценивать время, в которое 
мы живём, но и делать из этого пра
вильные выводы..

Поскольку агрессивные милита- 
рйсТОкие круги —  «бешеные» хоте
ли бы разжечь войну против Кубы и, 
следовательно, развязать -мировую 
войну, те ради сохранения мира на
до, пока не поВДно, чтобы на них бы
ла надета смирительная рубашка. 
Это и будет последовательность в 
оценке положения в мире и в дейст
виях, последовательность в словах и 
делах. (Аплодисменты).

Внешняя политика нашегд Совет
ского государства ясна и последова
тельна. Мы делаем и будем делать

все от нас зависящее, чтобы миро
вая система социализма развивалась 
и крепла. Проводя политику мирно
го сосуществования государств с 
различным общественным строем, мы 
будем стремиться к  укреплению все
общего мира и дружбы между наро
дами, к  укреплению могущества и 
безопасности нашей великой Родины. 
ЦК КПСС и Советское правительство 
будут и впредь осуществлять эту 
внешнюю политику, зная, что она 
пользуется поддержкой всей нашей 
партии, всего нашего народа. (Прв- 
делжительные аплодисменты).

Товарищи! Мы уверены, что эТоТ 
наш Пленум займет видное меСТО в 
коммунистическом строительстве. 
Решения Пленума, программа уско
ренного развития химической про- 
мышутеняости имеют огромное зна
чение. Конечно, надо будет основа
тельно поработать, чтобы воплотить 
намеченную программу в жизнь. Но 
у нас имеется все для этого. Есть у 
нас необходимые материальные воз
можности, есть передовая наука и 
техника, имеются кадры инженеров 
и техников, есть могучая сила, дви
гающая нашу страну вперед и впе
ред, —  это героический рабочий 
класс п  колхозное крестьянсГво.

Все у нас есть, товарищи, надо. 
только умело организовать работу, и 
тогда мы действительно поднимемся 
на такой горизонт, достигнем таких 
высот, каких никогда еще не занима
ла наша страна. (Продолжительные 
аплодиеиенгы).

Наше коымуний'ическбё общество 
обеспечит создание таких материаль
ных и духовных ценностей, которые 
сТОнут еще бОлее притягательными 
для народов всех стран мира, в том 
числе и для народов самых развитых 
капиталистических стран.

Идеологи капиталистического мира 
любят похвастать высоким Жизнен
ным уровнем населения таких, на
пример, государств, как США. Но их 
страшит, что Советский Союз, другие 
страны социаля^а, народы которых, 
сбросив оковы капиталистического 
гнёта, быстрыми темпами догоняют 
самые развитые капиталистические 
страны п6 уровню экономического 
развития и перегонят их! Недалеко 
уже такое время, когда советсрий 
народ* превзойдет Соединенные Шта
ты .Америки по производству про
дукции на душу населения, станет 
первой страной в мире по своему 
экономическому развитию.

Рабочий класс, народные массы 
всех стран, вдохновляемые приме
ром коммунистов, бесстрашных бор
цов за дело народа, будут решитель
нее становиться в ряды Сторонников 
коммунизма, ббрйТьсй за ТОрЖёстВб 
коммунизма в своих странах. И они 
неизбежно победят в этой справедли
вой борьбе. (Продолжительные апло
дисменты).

Товарищи! Я заканчиваю свбе вы
ступление. Великий основатель на
шей партии Владимир Ильйч Ленин 
учил, что рабочий к.Тасс, народ оце
нивают политику партии, ее деяте
лей не по словесным заверениям, а 
по конкретным делам.

А дела в нашей стране идут ус
пешно. Мы уверенно идем к  победе 
коммунизма, и никому не удастся 
задержать наше поступательное дви
жение. (Бурные аплодисменты).

Вперед, товарищи, под знаменем 
Ленина, по пути, который намечен 
решениями исторического XXII съез
да, —  по пути строительства комму
низма! (Бурньш, продолжительные 
аплЬдисменты. Все встают).

шитпипл)

С м о т р  н а р о д н Ы х  т а л а н т о в
СМдТры. Конкурсы, фестивали 

художественной самодеятельности 
— ЛвЛёнНё нередкое. В нашей об
ласти всем Памятен смотр, кото
рый Прошел в городах и селах, а 
затем и в областном центре в 
1963 году. В нем приняло участие 
более трех тысяч человек, в ходе 
смотра было создано свыше 200 
новых драматических и танце
вальных коллективов, хоров и ор
кестров.

Смотр выявил ряд талантливых 
коллективов. Это — Хор АелМов- 
сКоТо районного Дома культуры, 
вокдЛЬйаЯ группа Хмелевского 
сельского клуба Шегарского райо
на. оркестр народных инструмен
тов совхоза «Томский». Танце
вальный коллектив КолпашевскоГо 
Дома культуры и многие другие.

Всероссийский смотр сельской 
худоЩёствеИйоЙ самоДёЯТельйОсТй 
ставит более широкие задачи и 
предъявляет несравненно более 
высокие требования к  деятельно
сти коллективов самодеятельно
сти. учреждениям культуры. Он 
проводится под знаком усилений 
культурно-просветительной работы 
на селе, привлечения широкой 
общественности, творческой ин

теллигенции к  деятельности до
мов культуры, клубов, библиотек, 
красных уголков. Основная зада
ча смотра состоит в том, чтобы до
биться дальнейшего подъема ху
дожественного творчества сель
ского населения, укрепления свя
зи самодеятельного искусства с 
Жизнью народа, повышений еГб 
идейио-художественногб уровня, 

его роли в эстетическом воспита
нии трудящихся.

Готдвясь к  еМбТру, коллективы  
и исполнители должны обогатить 
свой репертуар лучшими Произве
дениями советского . искусства, 
посвященными В. И. Ленину, пар
тии, ^»одине. произведениями клас
сиков. в  репертуар Должны Войти 
боевые стИхи, песЖи. частушки, 
сценки, созданные в самих кол
лективах на местном материале. 
Должна быть развернута работа 
По широкому вовлечению в само
деятельные Коллективы колхозни
ков, рабочих совхозов и сельской 
интеллигенции. Круж ки  должны  
стать действительно массовыми.

Наша задана — создать повсе
местно новые театральные само
деятельные коллективы, агитху- 
дожественные бртгады, академи
ческие и народные хоры, студии и 
круж ки  изобразительного и при
кладного искусства, ансамбли 
песни и танца, народные и духо
вые оркестры, вокальные и ин
струментальные ансамбли, кол
лективы классического и народ
ного танца, круж ки  художествен
ного слова, акробатики и художе
ственной гймиастики, студий ки 
нолюбителей. круж ки  художест
венной фотографии. В каждом 
сельском клубе должны начать 
регулярно работать круж ки  ПО 
оейовным видам народного худо
жественного творчества.

Одной из важных задач смотра 
является укрепление материаль
ной базы сельских учреждений 
культуры — завершение строи- 
тельОгГВа новых зданий, ремонт И 
благоустройство существующих, 
обеспечение их необходимым обо
рудованием. топливом, культин-

веитарем, музыкальньши инстру- 
меитамн, театральным реквизитом, 
костюмами.

Первый этап смотра в нашей 
области будет щюходить в январе 
—  феврале 1964 года на местах 
работы кружков. В марте смотр 
пройдет в районных центрах, а в 
июне — в Томске. В смотре при- 
муг участие и самодеятельные 
артисты кульТпросветумреждений 
предприятий Лесной и рыбной про
мышленности. Смотры на Местах 
начнутся отчетами общественных 
советов учреждений культуры пе
ред населением. Подготовленные 
концерты будут ш и ^ к о  показа
ны зрителям.

Учреждения культуры, област
ные организации писателей, ху
дожников, композиторов. Всерос
сийского театрального общества, 
работники профессионального ис
кусства. учебных заведений куль
туры. руководители и участники 
художественной самодеятельности 
городов призваны оказать актив
ную шефскую помощь сельским 
коллективам самодеятельности, 
помочь повышению квалификации 
руководителей коллективов само- 
деятельиостЯ На селе, улучшить 
подготовку таких руководителей 
на факультетах сК5щественных 
профессий вузов, средних учеб
ных заведений, на курсах и рай
онных семинарах.

Кое-Что уже делается. Томское 
отделение Союза писателей гото
вит К изданию сборник Стихов и 
песен местных авторов, команди
рует литературный актив в рай
оны области для изучения пепер-

туара сельской художественной 
самодеятельности, обработки сти
хов. песен, частушек. ФомсКоё 
книжное издательство издает в 
декабре 1963 года сборник песен 
с текстами и музыкой местных 
поэтов и композиторов. Объедине
ние композиторов намерено вы
пустить сбориик песен; написан
ных композиторами г. Томска и 
районов области. Областной Дом 
народного творчества выпустит 
три репертуарных сборника. Обл- 
к'нигбторг готовит к  рассылке в 
клубы и библиотеки посылки с 
репертуарной и методической, ли
тературой.

Всероссийский смотр сельской 
художественной самодеятельности 
закончится в марте 1965 года в 
г. Москве концертом, составлен
ным из лучших номеров, показан
ных на областных смотрах и отоб
ранных зональными жюри. В 
первой половине 1965 года в Мо
скве пройдет декада сельских на
родных театров и агитхудожест- 
венных бригад, откроется выстав
ка произведений сельских само
деятельных художников и при
кладного искусства.

Нет сомнейия, что всероссий
ский смотр сельской художествен
ной самодеятельности сыграет 
большую роль в дальнейшем раз
витии художественного творчест
ва сельского населения, улучшит 
культурное обслуживание трудя
щихся.

П. ЕРЕМ ИН , 
зам. председателя областного 
оргкомитета по проведению 
смотра, начальник обутастно- 
го управления культуры.
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Д Р У Г  Н А Ш -Х И М И Я
Наукой чудес называют химию. 

Наукой будущего. И этому человеку 
здорово повезло. Он преподает химию. 
В 7-й школе рабочей молодежи Том
ска. Его зовут Геннадий Сергеевич. 
Геннадий Сергеевич Николаев.

У каждой школы —  свое лицо. 
Каждая школа вас встретит чем-то 
своим, особенным.

Зайдем сюда. «Изучай хи- 
2£ию:», «Химия в нашей школе», 
«Знаешь ли ты химию?» —  пестрят 
заголовки плакатов, стендов, витрин. 
Собственно, в маленьком школьном 
коридорчике не осталось буквально 
живого места —  он потонул в хи
мическом море.

Здесь, в этой школе рабочей моло
дежи, химия в большом, в очень 
большом почете. При всех возможно
стях нельзя описать и десятой ча
сти то'го, что делают здесь рейята из 
школьного химкружка.

Химия —  наука чудес. «Для моло
дежи здесь целое золотое дно увлека
тельной работы», —  говорил акаде
мик Несмеянов. Эти слова —  в цент
ре огро.много стенда «Химия наших 
дней». Другой стенд. Портрет Мен
делеева. Увлекательные рассказы о 
химических элементах. Их биография. 
Коротенький факт: 70 элементов из 
102 находятся в Казахстане.

Еще стенд.‘ «Знаешь ли ты хи
мию?» Полсотни клеточек. В каждой 
клетке вопрос. Ниже —  ответы на 
эти вопросы. В каждой клеточке —  
два лроводничка. Один проводок —  
к  вопросу, другой —  к  ответу. Если 
нашел верный ответ, лампочка заго
рится. На переменах возле этого 
стенда шумно. «Какое Вещество нуж
но взять, чтобы свести чернильное 
пятно с белой ткани?», «Какое круп
ное месторождение газа открыто в 
Томской области?» Это вопросы. 
Нужно найти ответы.

Рядом —  еще игра. «Путешествие 
по ХИМИЙ». Чуть подальше —  витри
на «Химические новости». Ни одна 
заметка из получаемых газет, рас
сказывающая о чудесах химии, не 
минует этой витрины. Сегодня в 
центре —  материалы декабрьского 
Пленума Центрального Комитета.

Стенгазета «Химик». Одиннадца
тый номер. Посвящен химику и ком
позитору Бородину. Интересная за
метка о встречах Бородина с Листом. 
Коротенькое сообщение внизу: знаете 
ли вы, что в зернах пшеницы —  бо
лее десятка микроэлементов, а в 100 
граммах картофеля —  30 миллиграм
мов меди и 13 миллиграммов бора? 
Согласен ли ты, что окисление может 
проходить без участия кислорода?

Еще три стенда. «Химия в нашей 
школе». Это —  отчет о трехгодичной 
работе химического кружка. Электри
фицированные периодические табяя- 
аы и электрифицированная модель

атома, выпрямите
ля, штативы, при
бор для электро
лиза растворов со
лей и коллекция 
минералов...

Кажется, хва
тит. Но ведь оста
лись еще стенды
—  доклады чле
нов химкружка и 
витрина «Кеме
рово —  город химиков» 
еще... Но я предупреждал, что не смо- 
пу написать о ^  всем, как не смог 
сначала осмотреть все.

Я пошел знакомиться с человеком, 
который стоял за этим огромным 
трудом. Вы уже представили себе 
этого человека поразительной трудо
способности. Вы уже представили 
обычную вечернюю школу, куда юно
ши и девушки приходят уставшие, 
после трудового дня, приходят 
за знаниями. Вы можете представить, 
что значит создать просто какой- 
нибудь кружок в школе рабочей мо
лодежи. Ведь работать и учиться —  
это нелегко. Но представьте, что зна
чит создать вот такой кружок —  
когда учащиеся приходят в школу по 
субботам, воскресеньям и что-то де
лают, собирают, готовят опыты. Для 
этого мало обычной работы учителя. 
Для этого нужно заразить всех своей 
увлеченностью.

Правда, у Геннадия Сергеевича 
есть хороший союзник. Сама^ химия
—  интересная наука. Фейерверк 
опытов, которые учитель ставит в 
классах, делает урок химии интерес
нейшим из уроков. Фейерверк опы
тов, которые учитель делает на пере
мене, в коридорчике, привлекает ку 
чу девчат. Они смотрят, изумляют
ся, и после уро-ков идут в химка- 
бинет, где учитель снова поразит 
каким-нибудь «фокусом». А потом 
эти девчата приходят в субботу, в 
воскресенье, и сами уже творят хи
мические чудеса. А потом выступа
ют на химическом вечере с этими 
опытами, химкружок устраивает ан
тирелигиозный вечер в каком-нибудь 
клубе, и эти девчата разоблачают 
мифы о мнимых чудесах. Это —  
обычный путь девчат —  активистов 
химкружка. Нина Лисунец начала с 
этого. Теперь она в десятом классе, 
староста химкружка и беззаветно 
предана химии.

А есть и другой путь. Путь Воло
ди Шуравина. Он сейчас учится в 
Томском институте радиоэлектрони
ки и электронной техники. Володя 
работал два года назад монтажником. 
Учился в 9-м клаесе. Любил масте
рить, собирать схемы. Он тоже зашел 
однажды в химкабинет.

Впрочем, я оговорюсь, —  кабине
та как такового в школе нет —  есть 
уголок, отгороженный в учитель
ской. Там стоят склянки, реактивы и

новые, еще не сов
сем готовые стен
ды. И к р у т а ,  
кстати, в обычном 
понятии нет. Ког
да у кого выдает
ся свободная ми
нута, он приходит 
и работает. Пре
дупреждает учите
ля, что он, напри
мер, завтра будет 

что-нибудь делать, и учитель прихо
дит сам. Так все время. А раз в 
2— 3 месяца собирается официаль
но «кружок». Приходят все, кто
хочет. Там делают доклады, демон
стрируют опыты.

Так вот, учитель рассказывал о 
периодической таблице Менделеева и 
спросил: «А можно таблицу заста
вить говорить?» Володя Шуравин 
сказал, что можно. И сделал. Табли
ца заговорила. В каждой клеточке— 
лампы. Включил одну кнопку —  на 
пульте загораются элементы только 
1-й группы, включил другую —  вто
рой, включил еще кнопку —  заго
раются только синие лампочки ме
таллов, причем, чем сильнее элемент 
проявляет металлические свойства, 
тем ярче лампочка. Металлоиды —  
это красные лампочки, амфотерные 
элементы, —  желтые. Интересно? 
Конечно. А запомнить легче? Конеч
но. А делать было трудно? Еще бы1 
Володя делал ее долго, причем сна
чала «запорол» одну таблицу, сделал 
другую. А ту, испорченную, взялись 
доделывать еще два юноши —  Толя 
Спирин и Валя Васильев. И сейчас в 
школе две такие таблицы.

Потом Володя сделал электрифици
рованные модели атомов. Металличе
ский каркас и лампочки. Включишь 
лампочку, и увидишь расположение 
электронов на оболочках важнейших 
элементов. Очень много сделано ребя
тами. И что хорошо —  кончат школу 
эти ребята, получат аттестаты зре
лости, и на их месте будут учиться 
другие, и вое будут смотреть, будут 
работать по этим моделям, создан
ным умелыми руками химкружков- 
цев.

И все, обязательно все, будут 
знать, что вот учились в школе такие 
хорошие парни, как Володя Шуравин 
и Ва.тя Васильев.

А художники? Что —  эти стенды, 
эти витрины появляются просто так? 
Ведь каждый стенд —  это труд ху
дожника, и надо быть вот таким, как 
скажем, Алексей Прохватилов, ка
менщик 13-го стройуправления, ко
торый, не считаясь со временем, по
святил воскресенье стенду «Кемеро
во —  город химиков». А это возмож
но только, если кружок будет таким 
популярным, как в 7-й школе рабо
чей молодежи.

Стенд выполнен мастерски. Ма̂  
стерски выполнен десятиклассником 
Пугачевым выпрямитель, мастерски 
делается все в химкружке.

Вот лежат передо мной пять учени
ческих тетрадей. Они исписаны убо
ристым почерком. Это доклад о жиз
ни знаменитого ученого и композито
ра Александра Порфирьевича Бороди
на. Его делала недавно на заседании 
химкружка работница завода резино
вой обуви Нина Давыдова. Я прочи
тал его, не отрываясь. На занятии 
кружка Нина читалгкпочти два часа, 
и эти два часа все слушали, раскрыв 
рты. Это был не доклад. Это была 
восхитительнейшая поэма о великом 
композиторе. Геннадий Сергеевич от 
души поздравил Нину и пожелал ей 
счастливого пути... в литературе. А 
Нина говорит, что будет поступать 
в политехнический. На химфак.

На том юбилейном вечере ребята 
слушали Богатырскую симфонию Бо
родина. А сейчас химики готовятся к  
вечеру «Чудесная наука химия» —  
о нашей, сегодняшней химии. Этот 
вечер будет посвящен декабрьскому 
Пленуму ЦК КПСС.

Я не сказал еще о том, что ребята 
готовятся поехать во время каникул в 
Кемерово, на экскурсию. Они уже 
ездили туда в прошлом году, и экс
курсия прошла великолепно. Томичей 
сердечно принимали в Кузбассе.

Учитель. Как много в жизни учи
телей, и как хорошо, когда встреча
ешь вот таких, отдавших всего себя 
любимой и благородной работе. И как 
хорошо, что они есть. Как тепло мы 
вспоминаем о добрых и самоотвер
женных учителях и как долго мы 
помним их.

Когда учимся, то не думаем о том, 
как это трудно, очень трудно 
и благородно быть вот таким —  не 
просто учителем, а учителем-тру- 
жеником.

Я был на уроках Геннадия Серге
евича. Слушал объяснение нового 
материала. Про каучук. Я слушал 
вдохновенную речь мастера худо
жественного слова. Я был на уроках, 
когда учитель спрашивал учеников и 
показывал опыты. Говорят, что су
ществуют у учителей какие-то мето
дики. Возможно. Вдохновение, увле
ченность —  вот главная методика 
учителя химии Николаева в 7-й шко
ле рабочей молодежи. И ведь каждый 
урок —  это что-то новое. Даже для 
него, учителя с пятнадцатилетним 
стажем. Он ведь не может препода
вать химию просто так. Он ищет. Он 
впитывает в себя каждую новую 
крупинку химической науки...

Ю. ШИПУНОВ, 
нештатный корреспондент идео
логического .. отдела газеты 
«Красное знамя», студент Тои- 
сного политехнического института.
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А г р е с с и в н ы е  д е й с т в и я  
Англии против Йеменской 

Арабской Республики
К А И Р . 16 декабря. (ТАСС). 

7 декабря английский военный са. 
молет обстрелял йеменскую дерев
ню Аль-Бадей в районе Хариба, в 
результате чего было убито и ра
нено много жителей деревни, со
общают из Саны. Министерство 
иностранных дей йеменской Араб, 
ской Республики опубликовало за
явление, в котором протестует про
тив агрессивных действий Англии  
и подчеркивает, что Н А Р  примет 
все необходимые меры для обеспе
чения безопасности своей террито
рии.

С п е ш а т

р а с п р а в и т ь с я
П АРИ Ж , 16 декабря. (ТАСС). 

К ак сообщает газета «Юманите- 
Диманш» в Овьедо (Испания) рань
ше срока начался суд над пятью 
астурийскими горняками — уча
стниками забастовок, проходивших 
в августе этого года. Процесс 
должен был открыться 18 декабря. 
Франкистские власти обвиняют 
горняков в проведении «подполь
ной пропаганды». Прокурор потре
бовал для подсудимых тюремного

П л а н ы  П е н т а г о н а  в ы з ы в а ю т  
т р е в о г у  и в о з м у щ е н и е

ДЕЛИ , 16 декабря. (ТАСС). 
В последнее время в печаги по
явились сообщения, что Соединен
ные Ш таты намерены включить в 
«сферу деятельности» американ
ского седьмого флота Индийский 
океан и что представители С Ш А  
оказывают нажим на правительст
во Индии с целью добиться от не
го «одобрения» подобных планов.

Сообщают также, чго планы 
Пентагона поддержала Англия, ко
торая уже уведомила С Ш А  о 
своей готовности предоставить анг
лийские военно-морские базы, в 
Сингапуре и Адене в распоряже
ние американских кораблей, по
скольку. по мнению Англии, при
сутствие кораблей С Ш А  в этом 
районе укрепило бы положение 
созданной Англией Федерации Ма
лайзии.

Агентство «Индиа Пресс Эй- 
дженси» подчеркивает, что С Ш А  
планируют «патрулирование» ко
раблями седьмого флога в Индий
ском океане с целью оказывать 
влияние на развитие событий в

Юго-Восточной Азии, намереваясь 
использовать седьмой флот в каче
стве рычага непосредственного по
литического давления на прави
тельства стран в этом районе.

Газета «Патриот» в свою оче
редь подчеркивает, что планы 
Пентагона, от которых «отдает 
духом, СЕНТО и СЕАТО» пред, 
сгавляют собой попытку вынудить 
Индию и другие неприсоединив- 
шиеся страны в Юго-Восточной

Азии изменить свой политический 
курс.

Газета указывает, что подобные 
планы вызывают глубокое возму
щение в политических кругах Ин
дии.

О тревоге и возмущении в свя
зи с намерениями С Ш А  превра
тить Индийский океан в «патруль
ную зону» седьмого флота свиде
тельствуют также сообщения из 
Индонезии. Бирмы, Цейлона.

БОРЬБА П РО А О Л Ж А Е Т С Я
К А И Р . 16 декабря. (ТАСС). Се

годня представитель демократиче
ской партии Курдистана в Каире 
А крауи категорически опроверг 
совершенно необоснованные по
явившиеся недавно в печати сооб
щения о том, что руководитель 
курдских повстанцев Барзани при
нял решение о капитуляции. Он

Переход американского солдата в КНДР
П ХЕН ЬЯ Н , 16 декабря. (ТАСС). 

Американский солдат Джерри Пэр
риш перешел из Ю жной Кореи в 
КН Д Р , сообщает Центральное те- 
легоафное агентство Кореи.

Объясняя мотивы своего пере
хода в Северную Корею, Джерри 
Пэрриш сказал, что, по его убеж- 

заключения на сроки от 3 до 5 лет. дению, служба в рядах американ-

Т р а г е д и я  в Ло с-А н ж е л о с е
Н ЬЮ -ЙО РК, 15 декабря. 

(ТАСС). Сотни тонн воды с ревом 
обрушились вчера на густонасе
ленный район Лос-Анжелоса, ког
да разорвалась плотина одного из 
близлежащих водохранилищ. Не
удержимый поток снес не менее 
200 домов, сообщают иностранные 
агентства, сотни автомашин. Свы
ше 2 тысяч домов повреждены. 
Количество человеческих жертв

пока неизвестно. По данным поли
ции, в этом районе проживает 
около 6-ти тысяч человек. Однако 
значительную часть населения 
успели эвакуировать, когда в пло
тине была обнаружена трещина.

Городские власти объявили рай
он затопления чрезвычайной зо
ной. В район бедствия брошены 
вертолеты и другие спасательные 
средства.

ской армии в Ю жной Корее, яв
ляется «серьезным преступлением 
против корейского народа».

подчеркнул, что Барзани по-преж
нему пользуется полной поддерж
кой и доверием всего курдского на
рода, что курдская революция 
вступила в такую  стадию своего 
развития, что уже никакая сила не 
в состоянии остановить ее даль
нейшего развития. Все это укрепи
ло позиции курдских лидеров. Имея 
под собой такую  прочную основу, 
они призывают нынешних ирак
ских правителей положить конец 
трагедии и обеспечить осуществле
ние национальных прав курдского 
народа на основе предоставления 
автономии в рамках Иракской Рес
публики.

С пасский  вы ходит в лидеры
Л Е Н И Н ГР А Д . 16 декабря. 

(ТАСС). Третью победу одержал в 
шахматном чемпионате страны ле
нинградский гроссмейстер Борис 
Спасский. В тринадцатом туре он 
победил Гуфельда и стал лидером 
турнира, набрав 8,5 очка. Удачно 
сложился этот тур и для другого 
ленинградца — гроссмейстера 
Корчного. Он победил Бондарев- 
ского и догнал лидирующую  
группу. Первую победу одержал 
дебютант чемпионата ростовчанин 
Захаров, который заставил «сло

жить оружие» международного 
мастера Фурмана.

Три партии закончились вничью; 
Полугаевского с Багировым, Нея 
с Суэтиным. Тайманова с Гипсли- 
сом. Партии Ш тейн— Авербах, Но- 
вопашин — Оснос, Бронштейн —  
Клован и Геллер — Холмов отло
жены.

Итак, лидирует Спасский. За 
ним следуют Холмов и Суэтин. У  
них по восьми очков. У  Холмова 
одна отложенная партия. Багиров. 
Корчной, Полугаевский и Геллер 
имеют по 7.5 очка.

Зарубежные связи 
сибирского театра

Ширятся зЭ(Рубеясяые свя
зи «Большого театра Сибири» 
—  Новосибирского театра 
ошеры и балета, В ноябре в 

театре выступил болгарский 
певец Любомир Бодуров. Он 
пел партию Хозе в опере 
«Кармен». На днях в Новоси
бирск приехала еще одна 
гостья —  заслуженная ар

тистка Народной Республики 
Болгарии Пенка Маринова. 
Она выступит в ролях Татьяны 
в спектакле «Евгений Оне

гин» и Вжулетты в «Травиа
те». Побывают за рубеяиш и 
новосибирцы. Солисты балета 
Наталья Алексавдрова и Ни
кита Долгушин готовятся к 
гастрольной поездке по горо
дам А^нтлии, репетируют 
па-де-де из «Лебединого озе
ра», па-де-де из балета Ада
на «Корсар» и другие номера. 
На днях они уезжают на га
строли.

Н. СЫРЫХ.

^ ш О Н Е Ч Н О , если говорить о самой любимой 
~ "~ Ж б  роли в кино — это Пантелей Мелехов в ки 
нотрилогии «Тихий Дон». — говорит Даниил Ивано
вич Ильченко. — У  артистов есть два оружия в ра- 
боте — это наблюдательность и богатое воображение. «Ведь на 
ши герои или живут рядом с нами или когда-то с нами встреча-

"""все смотревшие фильм «Тихий Дон» видели. 
по-настоящему шолоховский Пантелей Мелехов предстал перед 
зрителем на экране. __

Сейчас Д. И. Ильченко в Томске. Он встретился с работника
ми печати, выступил по телевидению, перед слушателями народ
ного университета литературы, театрального искусства и кино.

Его рассказ, интересный и подробный, был прежде всего рас- 
сказом о фильме .Т ихи й  Дон», — начиная от актерсних п р ^  и 

кончая тем триумфом, которым завершился труд огромного 
съемочного коллектива.

Много интересного рассказал гость журналистам. •
— С большим желанием, — говорит он, — я ехал в ю м ск. 

Сибирь я очень люблю и о ней всегда вспоминаю. Моя актер
ская жизнь на протяжении многих лет связана с этим щедрым 
краем. Я  работал в театрах Иркутска, Красноярска, Барнаула, 
А  теперь, вот уже 35 лет ж иву и тружусь в Москве. Мое твор
чество связано с Центральным театром Советской Армии, теат
рами имени Моссовета и имени Гоголя. Много переиграно ро
лей за это время на сцене.

— А  в кино?
— Я снимался в фильмах «Неотложный долг», «Простая ис

тория», «Грешница» и во многих других. С завершением каж 
дого фильма всякий раз испытываешь чувство радости — от то
го, что труд завершен и... чувство грусти: ведь больше уже ни
когда не встретишься с полюбившейся ролью. Но чувство гру
сти бывает недолгим. Когда встречаешься со зрителями и ви
дишь, что тебя помнят по фильмам, искренне радуешься. Ведь 
для нас, актеров, нет большего счастья, чем видеть вас, беседо
вать с вами, слушать вас и работать для вас.

Я от всей души приветствую вас, далекие от Москвы, но близ
кие моему сердцу, дорогие томичи, и верю, что мы еще встре- 
тикся на экране. — так закончил свою встречу Даниил Ивано
вич. ^ -

В нашем городе он проведет еще несколько дней. Он встре
тится со студентами институтов, побывает на предпр1штиях 
Томска. 1^- БО Л Ь Ш А КО В .

На снимке: заслуженный артист РСФСР Д. И. Ильченко в 
редакции нашей газеты. Фото Ф . Хитриневича.

И З В Е Щ Е Н И Е
17 и 20 декабря, в 4 часа дня. 

в помещении областного лектория 
(г. Томск, проспект имени Ленина, 
75) состоятся встречи заслужен
ного артиста РСФСР Даниила Иль
ченко с учащимися школ, студен
тами вузов и жителями г. Томска. 
Принимаются коллективные заяв
ки. Билеты можно приобрести в 
лектории с 9 часов утра.

П ОГО ДА
17 декабря по То.мской области 

ожидается облачная погода с про
яснениями, местами слабый снег, 
метель, ветер юго-западный, 7 —  
12 метров в секунду, температура 
5 — 10 градусов мороза, начиная с 
западных районов — похолодание 
до 10— 15 градусов мороза.

Редактор А . Н. НОВОСЕЛОВ.

ТО М С КИ Й  О БЛАСТНОЙ  
Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  ТЕ АТР

17  д екаб ря  — « Р у с с и и е  л ю д и * .
18  д ек аб р я  — « Б е з у м н ы й  д е н ь , и л и

ж е н и т ь б а  Ф и г а р о » .
СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕ А ТР А Х :

КИ Н О ТЕ А ТР  
имени М . ГО РЬКОГО

Больш ой эал  — « У т р е н н и е  поез
да» — 9, 10-50. 12-40, 14-30. 16-20 
18-10. 20. 21-50. Дети до 16 лет 
не допускаю тся.
М а л ы й  з а л  —  « Р а п с о д и я »  -  
10-50. 12-40, 14-30, 16-30, 18-30
20-30, 22-30. Д ети до 16 л ет  не 
допускаю тся.
З а л  к н н о х р о н и и и  — « З д р а в с т в у й  
Н е т т е » , «О ч е м  т ы  д у м а е ш ь , сол  
д а т? » , «О  з е м л е  п о л о ц к о й »  —
9 - 3 0 , 12 -45 . 16 . 19 -15 . « М а т ч  г и  
г а н т о в » ,  « В  с т р е м и т е л ь н о м  т е ч е  
НИИ», « О тв е т  н а  п и с ь м о » , « С в об о  
д а  п р и ш л а  в  З а п а д н ы й  И р и а н
10- 35, 13-50, IT-O.'j, 20-20. « В п е р е д  
и д у щ и е » , « К а ч к а н ^ с к а я  б ы л ь »  
« Л у ч и  ж и з н и » ,  «3 5 -й  к и л о м е т р »  
« К у р с ы  д л я  м у ж ч и н »  — 11-40 
14-55. 18-10, 21-25.

КИ Н О ТЕ А ТР  «О КТЯБРЬ»
З е л е н ы й  з а л  —  « У т р е н н и е  п о е з
д а »  — 12-40, 14-30. 16-20, 18-10
20. 21-50. Д ети до 16 лет* не до
пускаю тся . Для детей  — «Черный 
П р и м »  — 9-30, И .
Г о л у б о й  з а л  —  « У т р е н н и е  п о е з  
д а »  — 9-30, 11-20, 13-10, 15. 16-50, 
18-40, 20-30, 22-20 Дети до 16 лет  
не допускаю тся.

КИ Н О ТЕА ТР  
имени И. ЧЕ РН Ы Х

Б о л ь ш о й  з а л  —  «С уд  с у м а с ш е д 
ш и х »  — 11-90, 18-40. « В е л и к о л е п 
н а я  с е м е р к а »  (п ервая  серия) •— 
9, 13-40, 16-10, 20-50. В торая се-
Йня — 10-20, 15. 17-50, 22-40.

1алый з а л  —  « В с е  о  Еве» 
9-20, 13-10, 15-05, 17. 18-55. 20-50, 
22-45. Д ети до 16 л ет  не допуска
ю тся. Для детей  ~  « К о с о л а п ы й  
д р у г »  — 11-15.

КИ Н О ТЕ А ТР  
ДЕТСКОГО  ЗРИТЕЛЯ

—  « С е м ь  н я н е к »  —  9 -3 0 , 11.
12 -30 . « б о л ь ш а я  о л и м п и а д а »  (пер
вая  серия) — 14, 16. В торая серия  
—  15, 17. « С л у ч а й  в  Д а ш -К а л е » —
19 -45 . 21 -30 .

К Л У Б  Ж ЕЛ ЕЗН О Д О РО Ж НИ КО В
—  « М и с т е р  П н т и и н  в  т ы л у  в р а га »
— 18. 20, 22. Дети до 16 л ет  не 
допускаю тся.

ДО М  КУ Л Ь Т У Р Ы  
ЭНЕ РГЕ ТИ КО В

—  «О ч е м  ш у м и т  р е к а »  — 
15 час. « С л у ч а й  в Д а ш -К а л е »  — 
17. 19. 21.

ТЕЛЕВ И Д ЕН И Е
В Т О Р Н И К , 17 Д Е К А Б Р Я

' 12.30. О твечаем на п исьм а тел езр и 
телей . 12.40. «На п росторах  Родины ». 
18.30. С пециальны й вы п у ск  « У р а г а н  
н а  К у б е » . 18.40. Б еседа « С м е л а я , р е а 
л и с т и ч е с к а я  п р о г р а м м а » . (Зарубеж 
н а я  п ечать  о докладе Н. С. Х рущ ева 
н а  декабрьском  П ленум е ЦК КПСС). 
18.50. Д окум ентальны й  ф ильм  « Г е р о и  
н е  у м и р а ю т » .  Д ем онстрируется 
просьбе зрителей . 19.:ю. Э к р а н  
п и о н е р а м  и  ш к о л ь н и к а м .  20.40. 
Телевизионны е новости. 20.55. О бъяв
лен ия. 21.00. Ф ильм -спектакль « У ч и 
т е л ь  т а н ц е в » , п ер ва я  серия . По окон
чани и  — телев изион ны е новости.

Томскому электромеханическому 
техникуму срочно требуются заве
дующий вечерним отделением 
преподаватель немецкого языка.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Макушина, 8. 2 — 1

Томский водоканалтрест просит 
всех частных лиц до 20 декабря 
1963 г. погасить задолженность по 
предъявленным счетам за пользо
вание водой.

Деньги принимаются всеми сбе
регательными кассами города.

2—1
Управлению электросети «Томск

энерго» срочно требуются: электро
монтеры высоковольтной воздуш
ной сети, ученики электромонтеров.

Обращаться: г. Томск, Конная 
площадь, 10 (напротив драмати
ческого театра), отдел кадров- 2-й 
этаж, комната 14. 2 — 1

С отникова Галина Н икиф оровна, 
прож иваю щ ая в К олпаш евском  р ай 
оне. поселок  Тогур, улиц а Т ургенева. 
6. возбуж дает дело о  расторж ени и  
б р ак а  с  С отниковы м Ю рием Н иколае
вичем . п рож иваю щ им  в  Читинской  
области , г. Чита.

Де.по будет р ас см а тр и ва ться  в Кол
паш евском  народном  суде.

РЕ П Е Р ТУА Р  Т Е А Т Р А  В Д Н И  Ш К О Л Ь Н Ы Х  К А Н И К У Л :

Дневные спектакли:
29 декабря — «Фннист— яс- 

НЕ1Й сокол».
Начало в 11 час. и в 14 час. 

30 мин.
30 декабря — «Фнннст— яс

ный сокол».
Начало в 11 час. и в 14 час. 

30 мин.
31 декабря — Новогодняя 

елка.
Концерт, игры.

Начало в 11 час. и в 14 час. 
30 мин.

1 января— Новогодняя елка.
Концерт, игры.

Начало в 11 час. н в 14 час. 
30 мин.

2 января— Новогодняя елка.
Концерт, игры.

Начало в 11 час. и в 14 час. 
30 мин.

3 января — <Фнннст— ясный 
сокол».

Начало в 11 час. дня.
Новогодняя елка 

Начало в 14 час. 30 мин.
4 января — «Фннист— ясный 

сокол».
Начало в 11 час. и в 14 час. 

30 мин.
5 января — «Фннист— ясный 

сокол».
Начало в 11 час. и в 14 час. 

30 мин.

6 января— Новогодняя елка. 
Начало в 11 час. и в 14 час.

30 мин.

Вечерние спектакли; 

«Гордячка».
Начало в 19 час. 30 мин.

«Гордячка».
Начало в 19 час. 30 мин.

Новогодний концерт-бал. 
Начало в 20 час. до 2 час. 
ночи.

Новогодний концерт-бал.
Начало в 20 час. до 2 час. 

ночи.

«Русские люди». 
Начало в 19 час. 30 мин.

«Безумный день, нли женитьба 
Фнгаро».

Начало в 19 час. 30 мин.

«Гордячка».
Начало в 19 час, 30 мин.

«Гордячка».
Начало в 19 час. 30 мин.

Для учащихся 9 — 10 и 
классов.

Бал.
Концерт, игры, танцы. 

Начало в 19 час. 30 мин.
-ясный7 января — «Фнннст 

сокол».
Начало в 11 час. дня.

Новогодняя елка.
Начало в 14 час. 30 мин.
8 января — «Фннист— ясный 

сокол».
Начало в И  час, дня.

Новогодняя елка.
Начало в 14 час. 30 мин.
9 января — «Ф нни ст-ясны й  

сокол».
Начало в И  час. и в 14 чаб. 

30 мин. вечера.

«Секреты фирмы «Клеменс и 
сын».

Начало в 19 час. 30 мин.

«Бесприданница».
Начало в T9 час. 30 мин.

«Гордячка».
Начало в 19 час. 30 мин.

ТО М С КИ Й  П ЕД А ГО ГИ Ч ЕС КИ Й  И Н С ТИ ТУТ  
извещает студевтов-заочннков, что зимняя экзаменационная 

сессия проводится с 2 по 10 января, сдача государственных 
экзаменов — с 10 января 1964 г.

Здесь же на период с 1 января по 15 февраля 1964 г. тре
буются комнаты.

С предложениями обращаться по адресу: г. Томск, улица
Киевская, 60. заочное отделение.

|П о о о а о а о о а о о а о о о о а о а о о о п о а о в о о а п а о о п о о о о а о а а о о о а о о а а о в о о а о а в а п о в а а а а о а п  
°  □
0 Томская областная контора по прокату кинофильмов с 19 g
g декабря вьтускает на экраны области новый фильм-пазлфлет g
□ I
1 „Смерт ь Т а р за н а “. g
g g
§ Производство киностудии «Баррандов», -Чехословакия. g
R °.зо о а а а а а о а а а о а о а о о о а о о о а а о о о а о а о с и ю а о о а о а о а а о а о о о о а п о а о а а а а а а а о о о п о а в о а .

З ай ц ев  Виктор Н иколаевич, прож и
ваю щ ий в  г. Томске, возбуж дает дело 
о  рас то р ж ен и и  б р ак а  с  Зай ц евой  Ка- 
питалиной  Сергеевной, прож иваю щ ей  
в Омской области , стан ц ия Москолен- 
ки. у л и ц а  Л инейная. 84.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в  н а 
родном суде Л енинского  района 
г. Томска.

Б ащ еванж и  В алентина И вановна, 
п рож иваю щ ая в г. Том ске, улица 
Войкова, 31, возбуж дает дело о  р а 
сторж ени и  б р ак а  с  Б ащ еванж и  А нато
лием  Н иколаевичем .

Дело будет р ас см а тр и в а ться  в н а 
родном суде Л енинского рай она 
г. Томска.

г .  Т о м с к ,  т и п о г р а ф и я  N i 2 п о л и г р а ф и з д а т а .

З а к а з  №  4020


